

ColumnasNacionales

17 septiembre 2025



REFORMA



LO QUE más llamó la atención en el **desfile militar** de ayer no fueron los pectorales **prehispánicos** en algunos cadetes, sino las palabras del almirante **Raymundo Pedro Morales**.

Y ES QUE el secretario de **Marina** tuvo que hacer de tripas corazón y hablar del elefante huachicolero en la habitación: el caso de los **altos mandos** marinos detenidos por **contrabando de combustible**.

CON TODO y que Morales no se refirió al tema con nombres y apellidos, ni fue necesario. Para todos fue evidente que se refería al caso de los hermanos **Farías Laguna**: Manuel, vicealmirante; y Fernando, contralmirante.

SI BIEN EL CASO derivó de los reclamos al gobierno federal de empresarios mexicanos que importaban combustible de manera legal y también de investigaciones realizadas en **Estados Unidos**, el titular de Marina sostuvo que fue en la dependencia donde dieron "el golpe de timón". Pero lo más importante fue que reconoció las **actividades ilícitas**, él las llamó "reprobables", de sus compañeros de armas; y que era mejor airearlas que seguir disimulando ante la evidencia.

PARA QUE a las palabras del almirante no se las lleve la **marea**, sería bueno saber para cuándo la Marina explicará cómo es que el ex secretario **Rafael Ojeda** supo de la transa... jy no hizo nada!

INTERESANTE ENCUENTRO el que sostuvieron el titular de la Corte, **Hugo Aguilar**, y la presidenta de la Cámara de Diputados, la panista **Kenia López**. Antes de subir al presídium donde atestiguarían el desfile militar, ambos personajes limaron asperezas.

EL PRESIDENTE de la Corte ofreció disculpas por no haber aplaudido en la ceremonia de los Niños Héroes, ni reconocido la investidura de la jefa parlamentaria; y Kenia López le expresó su intención de mirar hacia adelante y no guardar rencores.

AL MENOS esos síntomas de **civilidad** se producen en esta temporada patriótica y ojalá se contagiara para otras decisiones políticas.

DE NO CREERSE lo que pasa en el **Veracruz** morenista de Rocío Nahle. El Tribunal Electoral estatal cambió el resultado de las elecciones en **Poza Rica.**.. ¡sin que se conocieran los votos que recibió cada candidato!

QUIEN HABÍA GANADO era **Emilio Olvera Andrade**, de Movimiento Ciudadano, con dudosos antecedentes; pero impugnó **Janeth Adanely Rodríguez**, de la coalición Morena-Verde. Se hizo un recuento de votos, pero el instituto electoral se negó a dar el resultado.

SI HABÍA algún tema judicial o policial, hubiera sido mejor revelarlo antes de operar en contra del emecista. Pero ayer, sin seguir el debido proceso, los magistrados revirtieron el triunfo de MC y se lo dieron a Morena. Sin explicaciones, al candidato emecista le descontaron más de mil votos, en tanto que a la contendiente de la 4T solamente 61. ¡Ay, Jesús de Veracruz!



BAJO RESERVA

¿Un mensaje para el exsecretario de la Marina?

:::: Era inevitable, nos hacen ver, que la Marina hablara del tema que en los últimos días ha golpeado fuertemente a la institución. Y fue por eso que el secretario de la Marina, el almirante **Raymundo Pedro Morales Ángeles**, tuvo que salir



Raymundo Pedro Morales

al ruedo y enfrentar al toro como primer orador del acto oficial del desfile del 16 de septiembre. Habló del golpe de timón que ese instituto armado tuvo que dar para desviar el rumbo del barco, que desde el sexenio pasado navegaba en las aguas de la corrupción. Y lanzó un mensaje y un fuerte compromiso al decir que combatirán la corrupción "pase lo que pase, duela lo que duela, se tra-

te de quien se trate". Así que habrá que ver si ese combate llega hasta el exsecretario, el almirante **Rafael Ojeda Durán**, cuyos sobrinos, ambos mandos pertenecientes a la Marina, están acusados por encabezar una red de huachicol fiscal que manchó a la Armada de México y perjudicó en miles de millones de pesos las finanzas nacionales. Ojalá se honre esa promesa de que "se trate de quien se trate".

¿Y para cuándo el golpe de timón en el Senado?

::::: Ahora que la Marina señaló que dio un golpe de timón y que la propia institución inició con esa limpia, nos hacen ver que en el Senado, el líder de la bancada, **Adán Augusto López**, podría seguir el ejemplo y dar la cara ante las autoridades, sin esperar a ser llamado, para explicar, si es que eso es posible, cómo no se dio cuenta de que cuando fue gobernador de Tabasco su secretario de Seguridad, **Hernán Bermúdez**, arrestado en Paraguay, pudo encabezar simultáneamente la seguridad del estado, y la organización criminal "La Barredora". Urge un golpe de timón en el caso de "La Barredora".

Ahora sí hubo aplauso de presidente de la Corte a la presidenta de la Cámara de Diputados

::::: Este martes llamó la atención el cambio de actitud del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el ministro Hugo Aguilar hacia la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán. El ministro, quien no aplaudió cuando la diputada panista fue mencionada en el acto del 13 de septiembre, aseguró que solo fue una "pequeña distracción", y ayer, en el desfile militar, aplaudió al igual que el resto del gabinete cuando doña Kenia fue presentada. Al parecer, se ha comenzado a captar el mensaje de cordialidad enviado por la presidenta Sheinbaum, quien intercambió palabras con la legisladora panista. En la ceremonia se les vio charlando y riendo por momentos, mientras el general Ricardo Trevilla hizo uso del pódium durante el desfile.

De colados y voutubers

:::: Nos cuentan que los youtubers afines al gobierno se toparon con pared en la ceremonia del Grito
de Independencia. Resulta que algunos intentaron
conseguir más acreditaciones con la intención de
llevar a familiares a Palacio Nacional. Pero en la
oficina de Comunicación Social se cerró la puerta y
no hubo manera de multiplicar los accesos. Eso sí,
se detectó a más de un "medio fantasma" que logró colarse, cuyo principal interés no fue precisamente cubrir el evento, sino tomarse selfies con los
asistentes y presumir en redes que "estuvieron cerca del balcón". Una cosa es que esos youtubers
sean empleados de la Cuarta Transformación, y
otra, que pertenezcan a ella, nos dicen.





Confidencial

Parlamento abierto para el PEF

En la Cámara de Diputados aseguran que el Paquete Económico de 2026, con el Presupuesto de Egresos, la Ley de Ingresos y la miscelánea fiscal, será sometido a una amplia consulta ciudadana mediante un parlamento abierto. Sólo que estos foros serán de apenas tres días. El paquete se revisará el 6 de octubre, con los temas Desarrollo Económico y Perspectiva de Género; el 8 del mismo mes, Desarrollo Sustentable y Desarrollo Social, y el 10, Gobierno y Gasto Federalizado. Y nada más. Una "amplia consulta", pero en fast track.

¿Deslinde en la Marina?

En el tradicional Desfile militar del 16 de septiembre conmemorativo de los 215 años de la Independencia de México, llamó mucho la atención que tanto la presidenta Sheinbaum, como los titulares de la Defensa, **Ricardo Trevilla**, y de Marina, **Raymundo Pedro Morales**, hayan pronunciado sendos discursos, ya que no es algo usual. Sin embargo, lo que también sorprendió fue la dureza del discurso del almirante secretario, el cual se interpretó como un deslinde de su antecesor Rafael Ojeda, cuyos sobrinos políticos formaban parte de la red de corrupción de *huachicol* fiscal.

Arrancan audiencias para reforma electoral

La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, encabezada por **Pablo Gómez**, arrancará a las 17:00 horas de hoy, en el Salón Revolución de la Secretaría de Gobernación. En las audiencias, especialistas y público en general están convocados a compartir sus puntos de vista sobre el tema de libertades políticas y democracia participativa. Los ponentes, que ayer no se habían dado a conocer, tendrán hasta cinco minutos para presentar sus planteamientos, tiempo que parece insuficiente, considerando la complejidad del tema y la trascendencia de la reforma.

Exhiben a juzgadores recién electos

Conforme pasan los días, las redes sociales siguen llenándose de casos de jueces o magistrados electos por voto popular quienes carecen de experiencia o tienen un pasado que pone en duda su imparcialidad. Como la magistrada que en su currículum puso su activismo, el juez que gusta de posar con armas de fuego de alto calibre o aquel recién egresado, cuya experiencia se limita a dos ayudantías y ahora es juez penal. Los casos se irán conociendo poco a poco y ahí es donde hay que poner el ojo.

Canales de interlocución con Segob

En el Palacio Legislativo de San Lázaro ven cercana la posibilidad de tener canales reales de interlocución con el poder de la '4T' para la disección del Paquete Económico 2026, la reforma electoral y ley aduanera, entre otros pendientes en el Congreso. Nos cuentan diputados del PAN y el PRI que hay la promesa directa de la presidenta Claudia Sheinbaum de que habrá diálogo directo con la oposición a través de la Segob para todos los temas. Y, ciertamente, de esto ha dado ya señales el líder morenista **Ricardo Monreal**, tanto en sus discursos como en sus redes sociales. A ver cuánto dura esta buena fe.

Eduardo Ramírez homenajea a pueblos originarios en el Grito

Un discurso que destaca a los pueblos originarios y su lucha, pero también la paz que se ha logrado en el primer año de su administración, fue el que pronunció **Eduardo Ramírez** en Chiapas en el tradicional Grito del 15 de septiembre, y por si faltaba algo que testimonie la cercanía que mantiene con las comunidades indígenas, salió al balcón del palacio vestido de poncho negro y un sombrero adornado con listones de colores, distintivo de San Andrés Larráinzar.

TRASCENDIÓ

Que María Elena Pérez-Jaén se vio obligada a dejar el cargo de diputada federal del PAN y desalojar precipitadamente su oficina en el Palacio de San Lázaro en plenas fiestas patrias, debido a que Mónica Becerra Romero, propietaria del cargo, decidió de manera sorpresiva poner fin a su licencia y volver a la curul, en medio de señalamientos en su contra por el presunto desvío de recursos durante su breve gestión como directora general del Sistema DIF de Aguascalientes.

Que por cierto, luego de seis días de puente con motivo de las fiestas patrias, la Cámara de Diputados reiniciará hoy actividades en sesión ordinaria presidida por la panista Kenia López y, adicionalmente, la Comisión de Hacienda, encabezada por el morenista Carol Antonio Altamirano, prevé reunión de junta directiva para definir la ruta de análisis y discusión de la Ley de Ingresos y Miscelánea Fiscal 2026, incluido el aumento a los impuestos "saludables" sobre refrescos, cigarros y videojuegos violentos. En tanto, los senadores abren discusión y análisis del primer Informe con el segmento política interior.

Que si de elegir se trata, parece que México va optó por su principal socio comercial y apenas unos días después de que se anunciara un incremento arancelario de hasta 50 por ciento para China, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, informó que se iniciarán simultáneamente consultas internas con Washington de cara a la próxima revisión del T-MEC, lo que, en medio de la ola proteccionista, es un buen augurio. Al final del día, este país le vende 50 veces más a su vecino del norte de lo que lo hace con el gigante asiático.

Que en el Inegi, que dirige Graciela Márquez, esperan datos que podrían darle un respiro al gobierno federal en materia de seguridad, pues después de los indicadores de reducción de la pobreza, ahora se comenta que la próxima Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública registrará mejoras. Mañana se sabrá en qué ciudades la tendencia es más clara y cómo buscará el gobierno federal capitalizar el resultado.



FRE NTES POLÍTICOS

Desde el balcón. El Grito de Independencia
2025 no sólo hizo historia por ser el primero
encabezado por una mujer presidenta, sino por
abrir espacio a un discurso de pluralidad, inclusión
y memoria. Claudia Sheinbaum evocó a Hidalgo y
Morelos, pero nombró también a heroínas olvidadas
como Gertrudis Bocanegra y Manuela Molina. Fue
un Grito con perspectiva de género, con eco indígena
y con mensaje político. Kenia López Rabadán
celebró la reunión de los tres Poderes y Hugo
Aguilar, presidente de la Corte, habló de justicia para
los pueblos originarios. Más que simbólico, fue un
mensaje al futuro. Bienvenido.

Brújula moral. El almirante Raymundo
Morales Ángeles decidió romper el silencio y
enfrentar el caso de corrupción por contrabando de
combustible en la Marina. Nada menor, ya que entre
los implicados está su antecesor, José Rafael Ojeda
Durán y dos de sus sobrinos. Frente a la presidenta
Claudia Sheinbaum el titular de la Semar dijo que
callar habría sido imperdonable. Y tiene razón.
Porque cuando la institución más querida del país
se mancha desde dentro, no hay palabras que
limpien. El golpe de timón llega tarde, pero llega.
Que otras dependencias aprendan: el silencio no es
lealtad, es complicidad.

Respiro. A menos de un año de haber tomado posesión, Eduardo Ramírez se plantó en el balcón de Palacio de Gobierno de Chiapas a gritar "¡Viva México!" y a celebrar algo que pocos pueden: la paz. Los chiapanecos respondieron con emoción. Y es que, tras el sexenio de Rutilio Escandón, marcado por la violencia, las fosas clandestinas y el control del crimen organizado, hoy la calma le hace justicia a la entidad. El gobernador, vestido con el traje tradicional de San Andrés Larráinzar, reconoció la lucha de los pueblos indígenas y el anhelo colectivo de tranquilidad. En Chiapas la seguridad dejó de ser promesa, así que sobran razones para celebrar.

Implacables. Estados Unidos le puso precio a El Ruso: 5 mdd por Juan José Ponce Félix, jefe de Los Rusos, brazo del Cártel del Pacífico, y leal a Ismael El Mayo Zambada. La DEA lo acusa de lo habitual: fentanilo, armas, corrupción, tortura, asesinatos; y de lo no tan inusual: sobornos millonarios a autoridades mexicanas. En cinco días, la DEA detuvo a 617 narcos e incautó millones de dólares, armas y drogas. México tiene la oportunidad de colaborar sin simulaciones, depurar sin pretextos. Si Los Rusos caen, que sea también mérito de una justicia mexicana que ya no se esconde.

El colmo. En varios municipios del país, sobre todo en Veracruz, donde gobierna Rocío Nahle, el Grito de Independencia fue cancelado por temor al crimen organizado. Grave. Pero peor fue lo que ocurrió en Nayarit: el gobernador Miguel Ángel Navarro decidió mover la ceremonia, no por razones de seguridad pública, sino porque no quiere confrontar al sindicato que mantiene un plantón frente al Palacio de Gobierno. ¿No que primero la patria? Es el colmo, cede el balcón antes que resolver el conflicto. Y eso es la forma más penosa de rendirse.

ROZONES

» "Se trate de quien se trate"

Nos hacen verque, el discurso pronunciado ayer por el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, durante el desfile commemorativo del Día de la Independencia, es un mensaje relevante. Al decir: "Desde la Secretaria de Marina-Armada de México hemos actuado con una sola brújula: la honestidad y la transparencia", Morales Ángeles sintetizó lo que ha sido una tradición durante décadas en la Armada, de combatir las conductas irregulares. El titular de la Semarreconoció que "ha sido duro" aceptar la existencia de "actos reprobables, que no nos definen como institución". Sus palabras, nos dicen, retumbaron en los oídos de quienes, por sacar raja política, han pretendido acusar a toda la Marina de "corrupción", a partir de los delitos cometidos por menos de 10 de sus elementos. El almirante fue enfático al advertir que la lucha contra la deshonestidad continuará, "pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate". Ahí el dato.

> El otro socio del norte

Muchos piensan que mañana y el jueves, México estará bajo la lupa de su principal socio comercial, Estados Unidos, debido a la gira que realizará por nuestro país el representante del tercer socio de Norteamérica, el primer ministro de Canadá, **Mark Car ney**. Como parte de su visita, el premier canadiense se reunirá con la Presidenta **Claudia Sheinbaum**, con el fin de estrechar la colaboración bilateral en diversas materias, entre ellas seguridad y comercio. Hay quienes dan como un hecho que ambos mandatarios hablarán también de la política arancelaria de **Donald Trump**, que ha afectado a ambos países, y de la inminente renegociación del T-MEC. Pero más allá de los temas de la relación bilateral, nos cuentan que hay buenas expectativas entre funcionarios del Gobierno de México y líderes de los sectores productivos, respecto a la posibilidad de que, durante la visita de Carney, se anuncien nuevas inversiones por parte de empresarios de su país. Ya se verá.

> Grito con aroma de mujer

Nos recomiendan no pasar por alto ni un solo detalle de la ceremonia del Grito que encabezó el pasado 15 de septiembre la Presidenta Claudia Sheinbaum. La mandataria sorprendió a todo mundo cuando gritó "¡Viva Josefa Ortiz Téllez-Girón"!, al grado de que hubo quienes pensaron que se había equivocado. Lo que ocurrió fue que Sheinbaum decidió mencionar a la corregidora por su nombre de soltera, como parte de una reivindicación del papel de las mujeres, no sólo en el pasado, sino en el presente. La bandera nacional fue trasladada por una escolta integrada exclusivamente por cadetes del Colegio Militar del sexo femenino. La Presidenta portaba un vestido de color morado, que simboliza la lucha por los derechos de las mujeres. Antes de salir al balcón, se detuvo frente al cuadro de Leona Vicario y, ya ante la multitud, mencionó a mujeres que nunca antes habían sido tomadas en cuenta, como a Gertrudis Bocanegra y a Manuela Molina La Capitana. Para el registro.

> ¡Vivan los balazos!

Y... bueno, hay de gritos a gritos. En redes sociales llovieron críticas hacia el alcalde de Aquila, Veracruz, Inocencio Ramírez Limón, por realizar disparos al aire en plena ceremonia. Al edil surgido de Morena no le importó que la plaza principal estuviera a reventar. Con su conducta, nos dicen, Ramírez Limón hizo apología a la violencia en una entidad que ha padecido fuertemente este fenómeno en las últimas semanas. Tan sólo el mismo 15 de septiembre se reportaron detonaciones de explosivos y balaceras en los municipios de Chocamán, Fortín de las Flores, Coscomatepec y Huatusco. Y ayer, dos hermanas fueron ejecutadas, abrazadas, en Coatzintla. Menos grave, aunque también criticable, fue la conmemoración que hizo el alcalde de Reforma, Chiapas, Pedro Ramírez, con una bailarina exótica que portaba la bandera nacional. Y no se quedó atrás el de Escárcega, Campeche, Juan Carlos Hernández, quien lanzó un viva a "Josefa Ortiz de Pinedo". Ni a cuál irle.

> Tambores de Guerra en Veracruz

En donde suenan tambores de guerra —políticamente hablando— es en Veracruz, a partir del fallo del Tribunal Electoral estatal, por el que invalidó el triunfo del candidato de MC en Poza Rica, Emilio Olvera Andrade, y se lo concedió a la abanderada de Morena-PVEM, Janeth Adanely Rodríguez. Llama la atención que el TEV sesionara en día feriado, por lo que la resolución tomó a varios actores políticos un poco adormilados. Como sea, uno de los primeros en reaccionar fue el dirigente nacional del naranja, Jorge Álvarez Máynez, quien acusó a la gobernadora Rocío Nahle de intervenir en el recuento de votos. La decisión no es definitiva, pues el asunto será llevado a la instancia federal. Mientras eso ocurre, el TEV alista su fallo respecto a la elección en Boca del Rio, en donde Morena acusa irregularidades en el triunfo de la panista Maryjose Gamboa Torales. Esta sentencia, nos adelantan, abrirá un segundo frente de batalla en la entidad. Pendientes.

› Cárcel "modelo" de Durazo

Resulta que, en Sonora, estado gobernado por el morenista **Alfonso Durazo**, se logró hacer del Centro de Reinserción Social número 1, ubicado en Hermosillo, una cárcel modelo, en la que muchos delincuentes querrían estar. Es una prisión de puertas abiertas, en la que estan fácil escaparse como ingresar de manera irregular, para realizar actividades prohibidas. El pasado lunes circuló un video en el que se aprecia al cantante **Natanael Cano** mientras ameniza una fiesta en honor de **Francisco Alejandro**, *El Terry*, quien es autor de varias de sus canciones y está preso, acusado de violación agravada. Dicen los que saben que esa celebración ocurrió a principios de año, pero las autoridades apenas lo supieron gracias al video de las redes. De este penal se escapó, en mayo de este año, *El Ponchis*, reo de alta peligrosidad, quien sigue prófugo, y en agosto hizo lo propio otro interno de menor calado, aunque él sí fue recapturado al día siguiente. Qué tal.

La Razén

Pág. 2

ELHERALDO.



VISTOSO DESFILE MILITAR



Paracisco Jesús Leana Ojeda al dirigir el desfile por el 215 aniversario de la Independencia de México. Y es que fue uno de los más vistosos de los últimos años, pues se desplegaron 12 mil 746 integrantes de las Fuerzas Armadas, 3 mil 46 agentes de la Guardia Nacional, 237 soldados del Servicio Militar Nacional, 100 charros, 691 vehículos, 102 aeronaves, 18 embarcaciones, 304 caballos, 169 canes, 28 cachorros, además de 17 águilas y halcones.



EDUARDO RAMÍREZ

FESTEJAN ALA PATRIA Y LA PAZ EN CHIAPAS

Además de los vivas a los héroes que nos dieron patria, el gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez. Aguilar, llamó a que perdure la paz que se ha recobrado en el primer año de su administración. Es decir, los festejos por el 215 aniversario de la Independencia fueron también por esa seguridad y tranquilidad que han vuelto a las comunidades.



ANTÓNIO

En el desfile por el 215 aniversario de la Independencia de México se presentó el grupo de cascos azules mexicanos que participará en misiones de la ONU, encabezada por António Guterres. Se trata de la Compañía de Ingenieros Conjunta para Operaciones de Paz, el primer contingente de nuestro país para la-

PRESENTAN A

MEXICANOS

PIERDE MC

ENPOZA RICA

CASCOS AZULES



EXTORSIONES

LEONEL

Hoy sesionan las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Seguridad Pública y Estudios Legislativos del Senado para aprobar la minuta de reforma contra las extorsiones que envió la Cámara de Diputados. El senador **Leonel Godoy** sostiene que será "un paso decisivo para enfrentar uno de los delitos que más lastiman a la sociedad".



bores internacionales.

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

PRECONTÓ el Tribunal Electoral de Veracruz los votos de la elección de alcalde en Poza Rica, y el resultado dio el triunfo a la candidata de Morena-PVEM, Janeth Rodríguez, y no al emecista Emilio Olvera, como habían determinado. El fallo no gustó al dirigente naranja, Jorge Álvarez Máynez, quien acusó intervención del gobierno estatal.



ARIADNA MONTIEL

SECRETARIA TODO TERRENO

) Mostró de nuevo la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, que es todo terreno. Por encargo de la presidenta Sheinbaum fue a recorrer las despicadoras de camarón en Tampico, Tamaulipas, Ahí escuchó a las mujeres que desempeñan ese trabajo y les ofreció atender sus necesidades y apoyarlas para "construir su bienestar".



CLARA BRUGADA

BUSCAN NUEVA SEDE PARA UTOPÍA

Asumió la jefa de Gobierno, Clara Brugada, la decisión de los habitantes de Xochimilco, que rechazaron en una consulta ciudadana la construcción de una Utopía en el deportivo de la demarcación. Ahora, su equipo trabaja en buscar un lugar adecuado para instalar ese centro social, que es parte de sus compromisos de campaña.

ASTILLERO

Congruencia de la President A // Un Grito en femenino // Semar: "duela lo que duela" // Difícil trance para denunciar

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

UBO CONGRUENCIA EN logística, vestuario y vítores. La primera mujer en llegar a la Presidencia de la República reivindicó la lucha de las mujeres durante la ceremonia del Grito de Independencia.

USÓ EN SU indumentaria el morado del feminismo, recibió la Bandera nacional de manos de una escolta de mujeres, integró, en esfuerzo de paridad, a figuras femeninas en las vivas que lanzó (quitando a Josefa Ortiz el clásico "de Domínguez" para subrayar que las mujeres no son propiedad de nadie), y homenajeó a heroínas anónimas y mujeres migrantes e indígenas.

EN EL DESFILE del 16, hubo otro gesto de la Presidenta con a, pues miles de mujeres pertenecientes a las fuerzas armadas participaron de manera destacada. También hubo discursos. De Sheinbaum y de los jefes de las corporaciones militares, el general secretario y el almirante secretario.

LA PRESIDENTA REITERÓ, con énfasis de calendario, la defensa de la soberanía nacional: "ninguna injerencia es posible en nuestra patria". También insistió en la denuncia de los mexicanos que invocan intervencionismo extranjero y calumnian a la nación; mencionó como referentes históricos negativos a quienes fueron a solicitar a Maximiliano de Habsburgo que viniera a gobernar México y a quienes apoyaron al gobierno golpista de Victoriano Huerta

PERO FUE EL secretario de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, quien aportó densidad a la retórica circunstancial. Aludió al elefante en la sala judicial y desplegó párrafos redactados con la pretensión de que el ahí innombrado escándalo del huachicol fiscal sólo quede en las personas de los sobrinos del anterior secretario, Rafael Ojeda, y piezas menores. Palabras de apariencia contundente que buscan estancar la fijación de responsabilidades en subalternos.

EL ALMIRANTE MORALES Ángeles dijo, por ejemplo, que "cualquier desafío recibe de nosotros todo el peso de nuestra honestidad y una frontal respuesta a nuestro pueblo, pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate". Un fraseo inusual. En el fondo, un reconocimiento de lo dificil que es para una instancia de poder público el aceptar como un acto de normalidad republicana el poner a disposición de autoridades competentes las presunciones de que en esa institución se hubiese cometido algo presuntamente delictivo, cuando el denunciar hechos así debería ser algo normal y no traumático y mucho menos necesariamente confesable, con ánimos exculpatorios, en un acto ceremonial tan importante.

LÉASE EL DIFÍCIL trance (con comentarios astillados entre paréntesis): "Fue mediante un ejercicio de sabiduría, sensatez, congruencia y humildad que pusimos ante la ley (¿por qué resulta necesario acumular tantas virtudes para cumplir simplemente con la ley y hacer una denuncia judicial?), ante la consciencia y el escrutinio de las y los mexicanos, actos reprobables que no nos definen como institución, sino que podían enquistarse y quedarse para dañar a nuestro pueblo (bueno, esos 'actos reprobables' se quedaron 'casi dos años' después de que, se dice, sin prueba documental, que el anterior secretario de Marina los hubiera denunciado). Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más, y absolutamente imperdonable, callarlo".

Astillas

AYER MISMO, EL secretario de Economía anunció el inicio de consultas públicas en México, en consonancia con el calendario establecido por Estados Unidos, respecto a la revisión del tratado comercial de Norteamérica. El proceso se publicará en el Diario Oficial de la Federación hoy y, dijo Marcelo Ebrard: "estamos pensando en algo muy fácil, muy sencillo, muy abierto". Pues sí. En el fondo, los comentarios, opiniones y evaluaciones que se reciban por la vía digital en esta "consulta", poco podrán significar ante las palabras dominantes y rectoras que establecerá Washington Y, mientras Israel avanza criminalmente en la invasión terrestre de la ciudad de Gaza, expulsando a miles de familias, ¡hasta mañana!



▲ La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el titular de la Secretaría de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles,

durante el desfile cívico-militar por el 215 aniversario del inicio de la Independencia. Foto Cristina Rodríguez

o La Jornada

Pág. 12



REDES IN THE POPULATION OF THE

Nuevo entablado

A pesar de los pronósticos, la civilidad política prevaleció en las celebraciones patrias del 13 y 16 de septiembre que encabezó la primera mandataria, Claudia Sheinbaum Pardo, y en las que, por ser actos de Estado, estuvo presente Kenia López-Rabadán como presidenta de la Cámara de Diputados.

Los **augurios de hostilidad**, basados en el aplazamiento de la llegada de la **panista** ocasionado por **Morena** en la **Cámara**, se diluyeron conforme avanzó la **fiesta patria** al grado de parecerse más a una apuesta de secundaria. Por lo pronto parece que la relación entre el Ejecutivo federal y la Cámara baja será cordial. Esas señales enviaron las figuras femeninas que por primera vez protagonizan este entablado político.

Cuenta regresiva

Para quien concluyó temprano la fiesta mexicana fue para Édgar Amador Zamora, secretario de Hacienda y Crédito Público.

Nos cuentan que después de acompañar a la **presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en** su primer Grito de Independencia, y presenciar el desfile militar, el funcionario convocó a su equipo a continuar con la preparación de su primera comparecencia ante los diputados por la glosa del Primer Informe, así como el Presupuesto 2026.

La intervención del funcionario más nuevo en el gabinete **legal** está programada para el 23 de septiembre. Amador Zamora, economista oriundo de **Coahuila**, fue nombrado apenas en marzo pasado, tras la **renun**cia de Rogelio Ramírez de la O. Hasta ahora ha logrado navegar con solvencia entre los vendavales que el **gobierno de Donald** Trump, en Estados Unidos, le ha lanzado al mundo. Hay algo que es un hecho: las **finanzas** públicas están resilientes gracias al desempeño que ha logrado el **mercado laboral** y con ello la recaudación del ISR.

Quintana Roo

Tras una pausa para dejar paso al confeti tricolor, la realidad ha regresado a la entidad paradisíaca del Caribe mexicano. Nos dicen que los morenistas reanudaron su batalla por la candidatura para las eleccio-

nes estatales de 2027 y entre los nombres de los jugadores se incorporó con fuerza el de Rafael Marín Mollinedo quien está a cargo de la Agencia Nacional de Aduanas de México. ¿Su carta? La recaudación que en los últimos meses se ha logrado en su campo. ¿Será?



DINERO

"Fue duro aceptarlo", afirma el secretario de Marina // Ya hay comprador para TikTok // Robert Redford

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UE MUY DURO aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo", lamenta el vicealmirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, secretario de Marina. "El mal tuvo un fin determinante y en la Marina no encontró lugar ni abrigo", expresó también en su discurso del 16 de septiembre. Se refería al caso de contrabando de energéticos en que están involucrados el vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna y su hermano, el contralmirante Fernando (no ha sido detenido). Y de manera indirecta, por ser su familiar, el ex secretario José Rafael Ojeda Durán. Una manera de reivindicarse es seguir investigando y exhibir y sancionar ejemplarmente todos los puntos de corrupción que existan, porque la opinión pública no creerá que el de los hermanos es el único. Los puertos y sus aduanas venían siendo operados por civiles, con problemas de corrupción, pero no tan grandes como los que fueron develados estos días

TikTok tendrá como socio al gobierno

YA HAY COMPRADORES para la plataforma de videos TikTok. Se trata de un consorcio formado por las compañías Oracle, Silver Lake, Andreessen Horowitz y el gobierno de Estados Unidos. La plataforma fue vetada para ser propiedad de empresarios chinos que supuestamente la utilizan para labores de espionaje. El acuerdo, que todavía está terminándose, daría a las entidades estadunidenses 80 por ciento de la nueva compañía propietaria de TikTok, mientras los inversores chinos mantendrían el 20 por ciento restante. La nueva junta directiva tendría un consejero designado por el gobierno estadunidense. ¿Irán a tener las mismas libertades los tiktokeros? Ya veremos. ¿Qué tal si el gobierno de México se asociara con Elon Musk en X?

Las víctimas de Iztapalapa

LA NIÑA JAZLYN Azuleth fue salvada por su abuela en la explosión de la pipa de gas en Iztapalapa, pero la señora, Alicia Matías, falleció. Será atendida en el Hospital Shriners for Children en Galveston, Texas, que cuenta con equipo para quemaduras graves, con la ayuda de la Fundación Michou y Mau. Ya van 19 personas muertas en centros hospitalarios locales, al parecer no estaban preparados para hacer frente a un problema de esa magnitud. "Agradecemos al Centro Médico Nacional Siglo XXI por su apoyo para que nuestro equipo médico lograra valorar el caso de la menor, así como al equipo médico que se encuentra en espera de la paciente para brindarle la atención especializada que requiere", escribió la Fundación Michou y Mau, en un documento firmado por Virgina Sendel e Iturbide, presidenta de la fundación.

Díselo a Claudia Asunto: una bella señora

NO HE LEÍDO en redes sociales que alguna mujer u hombre lo diga, por lo que voy a decirlo yo: te veías hermosa en el balcón de Palacio Nacional la noche del Grito. Maquillaje discreto, el cabello recogido hacia atrás (te va mejor que la cola de caballo), la voz clara y fuerte; no te equivocaste ninguna vez en los "vivas". Tu esposo, discreto, en su lugar, sin protagonismos. En algún momento las cámaras los enfocaron de espaldas y vi que estaban tomados de la mano, compartían la emoción. El gentío celebrando, cantando, bailando. Soy una mexicana como muchas y me siento orgullosa de tener a la bella, preparada e inteligente Presidenta nacionalista que tenemos

Julieta Suárez, Ciudad de México

Twiteratti

HASTA SIEMPRE, ROBERT Redford. Tu mirada, tu carisma y tu elegancia quedarán grabados para siempre en la historia del cine. De Todos los hombres del presidente a Memorias de África, de El golpe a Dos hombres y un destino o Tal como éramos... cada secuencia es un pedazo de eternidad. Hoy despedimos a una leyenda que no se apaga, porque su luz seguirá viva en cada fotograma y en cada espectador que se emocione con sus películas.

@fotogramas_es Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com



OPINIÓN

Pepe Grillo



Primeras veces exitosas

La presidenta Sheinbaum superó con holgura la prueba de ser la primera mujer en la historia del país en dar el Grito de Independencia en Palacio y Nacional y en encabezar el Desfile Cívico Militar del 16 de Septiembre, como comandanta suprema, en la plancha del Zócalo. Son acontecimientos históricos, pero desde que se concretó el triunfo electoral de una mujer en la elección presidencial, se sabía que habría muchas primeras veces.

Los ciudadanos toman con naturalidad el liderazgo de Claudia, lo que confirma que el país estaba listo para una mujer presidenta.

Se esperaba, por parte de Sheinbaum, un pronunciamiento contundente contra los apetititos injerencistas foráneos. La ocasión lo ameritaba. El secretario de Estado de EU, Marco Rubio, acusó recibo y felicitó a México por su independencia. Es un diplomático profesional.

Las fiestas patrias están repletas de simbolismo. La presidenta les puso su sello, lo que va conformando su estilo personal de gobernar.

Lo tenía que decir

De seguro fue una decisión difícil, pero el almirante Raymundo Pedro Morales, secretario de Marina, tomó la decisión correcta al abordar, en su discurso con motivo del Día de la Independencia, los recientes escándalos que vinculan a personal naval con el huachicol fiscal.

Jamás fue para nosotros una opción el disimulo. El silencio no nos define, quedó dicho por parte del Almirante Morales. Lo que sigue es que la investigación siga su curso, sin desvíos, hasta donde tope y que se tomen las acciones de supervisión necesarias para que no haya repetición. La Marina-Armada es mucho más que sus elementos que tomaron decisiones equivocadas.

El largo recorrido del T-MEC

Marcelo Ebrard reveló que arrancaron las consultas públicas de cara a la renegociación del Tratado de Libre Comercio entre México, EU y Canadá en el 2026. Las posibilidades de que los países de América del Norte puedan enfrentar con posibilidades de éxito el desafío de las potencias orientales, comenzando por China, en el terreno comercial, pasa obligadamente por un acuerdo de sus economías complementarias.

Sin el acuerdo China tendrá el camino asfaltado para imponer condiciones.

A pesar de ser algo tan obvio, no hay

certeza de que las negociaciones lleguen a buen puerto porque Donald Trump es un político que busca el aplauso fácil de su base electoral a la que le ha dicho una y otra vez que Canadá y México se aprovechan de EU. Lo importante ahora es que las negociaciones no se rompan y los países involucrados muestren voluntad de alcanzar un acuerdo.

MC pierde en la mesa

La decisión del Tribunal Electoral de Veracruz de arrebatarle el triunfo electoral a Movimiento Ciudadano en la elección municipal de Poza Rica, para dárselo a Morena, dará lugar a una serie de movilizaciones naranjas en Veracruz, pero también en la CDMX.

Más de cuatro meses tardó el Tribunal en dar su resolución y después un recuento impugnado sostuvo que Morena ganó la elección por apenas 500 votos, ni siquiera el uno por ciento de la votación.

La verdad es que no se ha dicho la última palabra y el caso seguirá escalando en el ámbito jurídico electoral. Ya se busca una nueva elección porque la anterior está muy manoseada, dicen allá.

pepegrillocronica@gmail.com



EL CABALLITO

Pleitos por limites territoriales en Edomex no cesan ni en fiestas patrias

::::: La falta de definición de límites territoriales sigue causando problemas en los municipios del



Juana Carrillo

Estado de México y en plenos festejos patrios, los gobiernos de dos alcaldes de Morena chocaron en una disputa por el fraccionamiento Santa Elena. Nos cuentan que **Sergio Luna**, quien gobierna Tultepec, intentó realizar un evento el 15 de septiembre en Santa Elena, llevando pirotecnia. Sin embargo, la edil de Cuautitlán, **Juana** Carrillo, no lo permitió. Nos di-

cen que la situación fue tan álgida que los secretarios de Ayuntamiento de ambos municipios fueron detenidos, pero después liberados. Nos comentan que difícilmente la disputa cesará.

Delfina es exigente con su gabinete

:::: Nos aseguran que la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, fiel a su perfil de maestra, no dejó pasar la oportunidad de evaluar a su gabinete, a pregunta expresa de periodistas.



Delfina Gómez

Nos explican que, aunque a muchos les hubiera gustado escuchar un "10 redondo", la mandataria optó por la prudencia y la exigencia: un 8. Dicen que, como en el salón de clases, doña Delfina no regala calificaciones y sabe que aún hay temas pendientes en la libreta: seguridad, transporte y coordinación interinstitucional. Sin embargo, quienes conocen de pe-

dagogía interpretan que un 8 de la maestra equivale a un reconocimiento sólido, pues implica disciplina, constancia y entrega. Nos adelantan que en el equipo se tomó nota, porque en el próximo examen la jefa no quiere menos.

Lo que tienen en común Sheinbaum y Rojo de la Vega

:::: Nos afirman que de las arengas durante las



Alessandra Rojo de la Vega

ceremonias del Grito de Independencia, las protagonizadas por mujeres resaltaron por los llamados en favor de ellas. La presidenta Claudia Sheinbaum clamó: "¡Vivan las heroínas anónimas!" y, cerca, la alcaldesa de Cuauhtémoc, (PAN-PRI-PRD), Alessandra Rojo de la Vega, gritó: "¡Vivan las heroínas sin nombre!". Fueron las únicas dos mujeres a ni-

vel nacional que resaltaron al sector femenino. Esperemos que sea una feliz coincidencia.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





novvel_luis@yahoo.com.mx

Mensajes políticos

La gobernadora Delfina Gómez **Álvarez** prepara los eventos en ocasión de su segundo informe de gobierno. El primero será la entrega del informe por escrito el lunes 22 de septiembre, posteriormente irá al Teatro Morelos en donde enviará un mensaje político ante cientos de mexiquenses que son beneficiarios de programas de Bienestar, así como personajes políticos a nivel federal, estatal y municipal, así como integrantes del sector empresarial. También se preparan los eventos regionales con motivo de su informe, que ahora serán el 23 de septiembre en Temascaltepec, el 24 en Atlacomulco y el 25 en Texcoco.

Por cierto, la gobernadora mexiquense **Delfina Gómez** hizo eco al grito de Independencia de la presidenta **Claudia Sheinbaum** al destacar el papel de las mujeres en la política mexicana, lo mismo que la alcaldesa **Azucena Cisneros** y muchas otras mujeres que hoy gobiernan o tienen importantes espacios en la administración pública, porque al margen de las críticas que leímos en redes sobre vestimentas o maquillajes (con mensajes de misoginia, clasismo y odio), lo importante es que hoy están en la escena pública y hacen su mayor esfuerzo por hacer bien las cosas... El gobierno del Estado de México, intervino ya para calmar las aguas en Tultepec y Cuautitlán, en donde se enfrentaron funcionarios de ambos municipios, por la instalación de pirotecnia en Santa Elena, territorio que ambos municipios reclaman como propio. La cosa es que hasta los secretarios del ayuntamiento de los dos municipios fueron detenidos. Es importante que la Comisión de Límites Territoriales del Congreso mexiquense trabaje para resolver esos diferendos limítrofes

Y lo que parece un capítulo de una narcoserie, es la detención por parte de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México de **Diana Laura** "N" y **Juana Ivette** "N", quienes tenían una supuesta complicidad con **Alejandro** "N" alias "Choko", líder de "La Chokiza" y trabajaban en la Fiscalía. Qué bueno que nadie las encubrió, como a veces ocurre en estos casos.



UN GRITO DE INDEPENDENCIA JUDICIAL

MAESTRO ENRIQUE SUMUANO CANCINO COLABORADOR

En sentido metafórico, este nuevo cambio de jugadores en el Poder Judicial no traerá por sí solo que el juego sea limpio, se necesitan mejores reglas para jugar, mejores canchas y balones, y que se respeten los goles

En estos días presenciamos tanto la ceremonia del Grito de Independencia como el Desfile Cívico Militar; en ambos casos, la presencia de los tres poderes de la Unión fue muy significativo, el escenario es

de la mayor relevancia, sobre todo para la reciente integración del Poder Judicial de la Federación, otorgándole el papel que le debe corresponder en una República.

Aunado a ello, recientemente, por fin adscribieron a las personas titulares de los Juzgados de Distrito y Tribunales Colegiados de Circuito, electos en la reciente jornada electoral.

Estas nuevas personas servidoras públicas son los soldados de la justicia de la unión, no de un solo poder de los tres que componen al Estado Mexicano.

La batalla no será menor: deberán demostrar estar preparados para enfrentar los embates de la arbitrariedad de las autoridades, la corrupción que podría provenir de las partes en litigio, la presión de los grupos de poder o el interés mezquino del interés propio de ser figura pública relevante ante los medios de comunicación y la sociedad en su conjunto.

En sentido metafórico, este nuevo cambio de jugadores en el Poder Judicial no traerá por sí solo que el juego sea limpio, se necesitan mejores reglas para jugar y ahí entran las y los diputados y senadores; mejores canchas y balones y ahí entran las nuevas instituciones judiciales como el Órgano de Administración y Tribunal de Disciplina Judicial, y que se respeten los goles afecten a quien afecten y ahí estará el gobierno debiendo respetar las sentencias de los jueces.

Ese es el grito de independencia judicial al que deben someterse todos los actores del mundo judicial, recobrar el orden institucional y de respeto íntegro a la ley olvidando el absolutismo de las ideas de grupo o facciones.

Nadie debe olvidar que, al día de

hoy, tanto la Presidenta de México, las y los diputados y senadores, y ahora también las y los ministros, magistrados y jueces, son electos por el pueblo y cada decisión de ellos lo representan por igual, no hay votos de primera o de segunda calidad.

En esa condición, todo actuar debe apegarse a la ley y cada sentencia que enmiende un acto arbitrario debe respetarse y no cuestionarse.

La acción conjunta del Estado en materia de justicia es uno de los

pilares más fuertes para

garantizar nuestra soberanía.

La independencia nacional, el respeto a nuestra soberanía y la dignidad como nación, debe unir a las mexicanas y mexicanos.

Hay que admitir y reconocer que las palabras y los mensajes transmitidos tanto en El Grito de Independencia y en el Desfile Cívico Militar por la Presidenta de México, fueron republicanos y respetuosos. Al menos un servidor eso pide de nuestra Jefa de Estado: gobierno para todas y todos.

"Nadie debe olvidar que, al día de hoy, tanto la Presidenta, las y los diputados y senadores, y ahora también las y los ministros, magistrados y jueces, son electos por el pueblo y cada decisión de ellos lo representan por igual, no hay votos de primera o de

segunda calidad".



La mayoría de información ya no es producida por los medios. Hoy los post, reels y videos cortos de personas inundan las redes sociales y los chats normando la opinión de la gente

Byung-Chul Han en su libro "Infocracia" reflexiona sobre cómo ha mutado el concepto de información y las afectaciones que ello ha generado en la sociedad, pues hoy la información que circula y se consume a diario, ya no es gran medida producto de los medios de comunicación, sino de las personas.

Siempre imaginamos que nuestro futuro sería como lo pintaron los dos grandes clásicos distópicos: "1984" de Orwell o "Un mundo feliz" de Huxley.

La realidad es que estamos lejos de la idea orwelliana de ser vigilados por la pantalla del Gran Hermano, donde la policía del pensamiento o Ministerio de la Verdad nos controlan lo que pensamos; ya que, por un lado, somos nosotros mismos quienes hemos cedido nuestra privacidad, compartiendo nuestro quehacer diario y ubicación en redes sociales y, por otro, privilegiamos recibir información breve, corta y resumida.

Estamos más cerca de "Un mundo feliz", vivimos en una sociedad paliativa donde todos los deseos y necesidades debe



"NOS COMUNICAMOS HASTA MORIR"

DOCTOR JUAN LUIS GONZÁLEZ ALCÁNTARA CARRANCÁ MINISTRO EN RETIRO DE LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

ser satisfechas de inmediato, la gente, como refiere Byung-Chul Han, está obnubilada por la diversión, el consumo y el placer, cegada por la obligación de ser feliz en la vida.

Debemos de coincidir con Han, hoy el nuevo modelo sometimiento es el "smartphone", vivimos un régimen de la información, donde las personas va no son espectadoras pasivas que se rinden a la diversión. se han convertido en emisores activos que están constantemente produciendo y consumiendo información: existe un frenesí comunicativo, que ahora adopta formas adictivas. La fórmula de sometimiento del régimen de la información es: nos comunicamos hasta morir.

La mayoría de la información que se recibe, transmite o replica ya no es gran medida producida por los medios de comunicación -quiénes operan bajo el imperativo de no desinformar-, hoy los post, reels y videos cortos de personas inundan las redes sociales y los *chats* normando la opinión de las personas e influyendo en sus pensamientos.

La información, como sostiene Byung-Chul Han, tiene su propia lógica, su propia tempora-

> lidad, su propia dignidad, más allá de la verdad y la mentira. También las noticias falsas son, ante todo, información y tienen un efecto inmediato, aunque se ponga en marcha un proceso de verificación. La información corre más que la verdad v no pude ser alcanzada por esta; de ahí que, cualquier intento de combatir la infodemia con la verdad estará condenado al fracaso.

Con ello no quiero decir que debamos rendirnos ante las noticias falsas o la mentira, sino lo contrario; debemos de volvernos personas más críticas y escépticas con la información que recibimos, asumiendo el compromiso de verificarla, antes de normar nuestro criterio; solo así podremos escapar de los futuros distópicos que nos están alcanzando.

"Debemos de volvernos personas más críticas y escépticas con la información que recibimos, asumiendo el compromiso de verificarla, antes de normar nuestro criterio".



CELIA MARÍN SASAKI

El último bastión patriarcal: el Poder Judicial de la CDMX

éxico vive un momento histórico. Por primera vez, una mujer ocupa la Presidencia de la República: Su triunfo no es un hecho aislado, es la culminación de décadas de lucha, por el derecho de las mujeres a participar plenamente en la vida pública.

Hace 25 años, solo una de cada cinco curules estaba en manos de mujeres; hoy México es referente mundial con congresos estatales paritarios, donde la presencia femenina es norma. Además, la Suprema Corte eligió recientemente por primera vez a una presidenta y cuenta con un pleno de cinco ministras; tribunales como el de Justicia Administrativa de la CDMX y el Tribunal Electoral, también han avanzado en permitir el acceso de las mujeres a cargos decisorios.

Pero el Poder Judicial de la CDMX

continúa siendo un bastión patriarcal. Han transcurrido más de cuarenta años desde que una mujer presidió el Tribunal Superior de Justicia. La excepción histórica —Clementina Gil Guillén- no se ha traducido en continuidad ni en una política sostenida de acceso igualitario. No se trata de falta de talento: las mujeres han demostrado capacidad, vocación y méritos en todos los ámbitos judiciales. El problema es estructural: prácticas internas, redes de poder y resistencias culturales que interpretan la paridad como concesión y no como mandato, como un derecho. Por ello, ¡necesitamos un cambio urgente! Para establecer una agenda clara que consolide un Poder Judicial abierto, transparente y con perspectiva de género.

La deuda es histórica con las mujeres, nos costó mucho acceder a espacios para estudiar derecho, después de lucha "nos dejaron estudiar", pero fuimos y seguimos siendo invisibles para ejercer el poder en el ámbito judicial.

No se trata de falta de capacidad. Desde María Asunción Sandoval Olaes, quien fue la primera abogada mexicana, que en 1898 defendía casos de mujeres criminalizadas por una misoginia feroz, hasta María Cristina Salmorán de Tamayo, primera ministra de la Suprema Corte en 1961, las mujeres han demostrado su talento y vocación por la justicia. Ellas derribaron muros en épocas donde apenas podíamos ser consideradas ciudadanas que podían votar y ser votadas.

Aplicar la ley para la paridad en todo es un mandato legal y un compromiso internacional. La CEDAW, en su Recomendación General Nº40, exige a México garantizar paridad 50/50 en todos los espacios decisorios, formales e informales. Esto obliga a eliminar obstáculos que impiden la participación igualitaria de las mujeres y asegurar su acceso a los más altos cargos del poder judicial.

El sistema patriarcal normalizó la

idea de que las mujeres sólo pueden llegar "aveces" y "con suerte" ala presidencia de instituciones clave. Ese tiempo se acabó. La paridad en todo es ley, y la deuda histórica con las mujeres en el Poder Judicial de la CDMX debe saldarse ¡YA!

La llegada de una mujer a la presidencia judicial no será un favor ni un premio: será el cumplimiento de un derecho constitucional y un paso imprescindible para recuperar la confianza ciudadana en nuestras instituciones.

Porque la justicia que no es paritaria, no es justicia. •

> Magistrada del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX

EXCELSIOR



Marinos en el huachicol: "imperdonable callarlo"

El almirante Raymundo Pedro Morales, titular de la Semar, se llevó la nota en la ceremonia de conmemoración de la Independencia de México. Frente a la presidenta Claudia Sheinbaum, comandanta suprema de las Fuerzas Armadas, admitió que elementos de la Marina están involucrados en el huachicol fiscal.

"Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más, y absolutamente imperdonable, callarlo", dijo con inusitada franqueza.

El tema se ha vuelto escabroso. Dos marinos asesinados, uno presuntamente cometió suicidio. Otro más falleció en una práctica de tiro. Los sobrinos del extitular de la Semar, **Rafael Ojeda**, metidos en el huachicol fiscal. Otros seis, uno retirado, de esa red de contrabando están detenidos o tienen orden de aprehensión.

El almirante Morales dice que fue mediante un ejercicio de sabiduría, sensatez, congruencia y humildad, que pusieron (este asunto) ante la ley, la conciencia y el escrutinio de los mexicanos. "Son actos reprobables que no nos definen como institución, sino que podría enquistarse y quedarse para dañar nuestro pueblo", dijo.

"El mal –prosiguió— tuvo un fin determinante. En la Marina no encontró lugar ni abrigo. Fuimos nosotros quienes dimos el golpe de timón, porque la lucha contra la corrupción y la impunidad, son parte de la transformación".

Preguntamos en las oficinas de comunicación social de la Semar qué acciones se han tomado para limpiar a la Marina de huachicoleros fiscales.

Respuesta: "Se están fortaleciendo los mecanismos de denuncia; se está generando con frecuencia el contacto de los mandos con su personal para que comprendan la situación como tal, y cuiden y cumplan con rigor su comportamiento y honorabilidad".

El texto agrega que hay mayor vigilancia al seguimiento del actuar, a través del órgano de control interno, y en las diferentes áreas encargadas de auditar, tanto contrataciones como disciplina.

* Hay que recordar que el detonante clave que destapó la red de contrabando de combustible fue un mega decomiso del 31 de marzo de 2025, en Tampico, Tamaulipas. Autoridades de la Semar y la FGR interceptaron el buque Challenge Procyon, bandera de Singapur, con más de 10 millones de litros de diésel de contrabando proveniente de EU.

Vamos para atrás. En noviembre de 2024, el actual secretario de Marina impulsó una investigación interna a través de la Unidad de Inteligencia Naval. La pesquisa arrojó que había anomalías en operaciones portuarias, como descargas irregulares de buques con combustible.

Compartió la información con la FGR en julio de 2025. La indagatoria se formalizó. Fuentes indican que un contralmirante cercano al extitular de la Semar, **Rafael Ojeda**, denunció internamente la red en 2024. Su asesinato, ese mismo año, no detuvo las operaciones ilícitas.

Informes de inteligencia de 2018 ya señalan vínculos entre la Marina y grupos criminales como Los Zetas en el robo de hidrocarburos.

* Mucho se habló este 16 de septiembre, en el Zócalo, sobre injerencia externa y de maximilianos del siglo XXI. Apelar al patriotismo es útil en estas épocas del policía del mundo: **Donald Trump**. Muy poco se dijo sobre la colonización interna de territorios por el invasor que nos robó tranquilidad, libertad y vidas: el narco.

Dijo la Presidenta, primera mujer que preside el desfile: "Ninguna potencia extranjera decide por nosotros".

El secretario de Defensa, **Ricardo Trevilla**, la secundó, pero el sí hizo un llamado a sumar fuerzas y desterrar conductas antisociales que dañan al pueblo de México, "como la delincuencia, la discriminación, la drogadicción y la violencia". * Para nadie es un secreto que el oficialismo tiene bajo control el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Los magistrados **Mónica Soto** y "los **Felipes"** —**De la Mata** y **Fuentes**— ayudaron a Morena y aliados a robarse la mayoría calificada —dos tercios de los legisladores— en la Cámara de Diputados.

Con 54 % de los votos, obtuvieron 74 % de la curules y la posibilidad de modificar la Constitución.

En otras palabras, les dieron licencia para destruir el sistema judicial independiente, eliminar los órganos autónomos, sepultar la división de Poderes, militarizar la Guardia Nacional.

Sus alumnos del Tribunal Electoral del Veracruz no se quisieron quedar atrás. Ayer le quitaron a Movimiento Ciudadano el triunfo en Poza Rica, Veracruz para dárselo a la morenista, **Janeth Rodríguez**.

El partido naranja acusa a la gobernadora de esa entidad, **Rocío Nahle**, de "robarse" la elección en Poza Rica y Papantla.

La resolución puede ser impugnada ante el TEPJF. Por los antecedentes, pronosticamos que de nada servirá.

MILENIO°

POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com @jairocalixto



Zedillo no es malo, es maleta

ue muy abusivo por parte del ex presichente Zedillo que le birlara sus chistes a Kike Krauze, ya saben, esos donde afirma que por el comunismo de la Cuatroté en México ya se acabó la República, que murió la democracia y que en cualquier momento van a nacionalizarle sus propiedades a los mexicanos. Y claro, el dólar llegará a los 40 varos más temprano que tarde. Gracejadas aburridas y sin gracia que funcionan cada vez menos debido a su aburrida y mecánica repetición desde 2006, sin que haya refrescado ni

tantito el repertorio. Bueno, están más frescos los cuentos chinos de *Alo* Moreno que cada vez que se refiere a la "dictadura *narcocomunista*" se le empantana el botox.

Si Zedillo logró con el *Robaproa* que una muy robusta deuda privada se convirtiera en deuda pública, volarse

unos chistoretes muy sebos y *derechue*cos de Krauze es casi una obra de caridad; pobrecito, ya ni quien lo tope.

A don Neto solo le faltó espetar aquello de "La democracia ha muerto" trepado en un caballo blanco como en la foto que subió al Twitter Caldedrunk, escoltado por la Guardia Presidencial. Se ve que en el estado bajoneado de autoestima en el que vive el campeón de los ven-

depatrias (tan abajototota está que es el que le carga las maletas al maleta de Aznar), que con esa imagen *Jelipillo* quería recordar cuando iba a comprar las caguamas y el Tonayán al ostrodOXXO. Se sentía Iturbide y más bien parecía que estaba en la Feria de Cepillín.

Algo que por su naturaleza peleada con el sentido común

solo puede compararse con la señora Cecilia Soto cuando, en un acto sororo y muy feminista dice en un tuit de campeonato que: "¿Y ya le preguntaron a doña Josefa si quería quitarse el apellido de casada? ¿Le incomodaba para hacer lo que hizo? ¿O le imponemos patrones del siglo 21 a una

Volarse unos

chistoretes muy

de Krauze es casi

sebos y derechuecos

una obra de caridad

mujer del siglo 19?". Interesante, diría el *Chicharito*. Habrá que echarle un mensaje a doña Josefa Ortiz Téllez Girón a través de la güija, seguro pronto responde y nos resuelve la duda.

Como quiera que sea, Zedillo Ponce de *Lión* seguro se sumará a la etiqueta #NadaQueCelebrar donde se reúnen las viudas yviudos de la *Dictadura Per*fecta del PRIAN, que sueñan con re-

gresar a los tiempos idílicos en que los plutócratas no pagaban impuestos, no había 13.4 millones de pobres menos, la *Tremenda Corte* estaba al servicio de la oligarquía, las estafas maestras proliferaban, Pemex y CFE se ofrecían al peor postor y los programas sociales eran caja chica.

Zedillo shoray shoray mueve sus manitas.

o La Jornada

Frenesí opositor

LUIS LINARES ZAPATA

an sido varias las corajudas semanas, encendidas de ataques y acusaciones, desatadas por la oposición política en su versión difusiva. En el centro de estas belicosas acechanzas, emerge un personaje, motivo de sus inveterados e incurables odios y rechazos. Han sido, también, varios los casos aprovechados para el ataque revelador de sus íntimos impulsos contra el oficialismo. Todo el proceso se inició cuando, el foco de sus tropelías, fue una mujer: la doctora Beatriz Gutiérrez Müller y la supuesta mudanza, junto con su hijo, a Madrid, España. No sólo inventaron que se había ido, sino que tramitaba la adopción de la nacionalidad de ese país. La centralidad de su descubrimiento, erróneo y perverso, apuntó su residencia a un exquisito y exclusivo barrio madrileño. De remate, alegaron que su hijo estudiaría derecho en la Universidad Complutense, la de mayor nivel educativo.

Sin importar lo verídico de tal versión, menos aun constatarla como obligados profesionales, simplemente la repitieron hasta el cansancio. Medios periodísticos, conocidos por su beligerancia contra todo lo que huela a izquierda, columnistas, opinócratas y locutores espulgaron, con intenso y vengativo escrutinio, lo que asumieron como pecaminosas y contradictorias aventuras de su nueva presa. El banquete fue suculento para la crítica engreída de verdades. No sólo exorcizaron el desencuentro tenido con el rey español -al exigirle disculpas por las atrocidades coloniales-, avistaron, también, al semioculto motivo de sus dolidas cuitas: al ex presidente, metido, allá lejos e indefenso, en su rancho de Palenque. Ese personaje que se les había ido sin pagar alguna de numerosas cuentas pendientes por cobrar. Ese, dijeron, que presumió un nacionalismo irredento y primitivo. Ahora, su mera familia desmentía, sin paliativos, la retórica de honestidad empleada. Esa que tanto escozor derechoso ocasionó durante interminables años. El sainete quedó arrumbado sin que, agresores, falsarios y mentirosos, reconocieran el mayúsculo y torpe error cometido. Todos, sin excepción, buscaron excusas pueriles para huir de la escena al revelarse la cruda verdad. Han esgrimido que, la agredida doctora, los ha amenazado con acudir a los tribunales. Eso, no se debe hacer, ni ser dicho siquiera, sin penar por agredirla la libertad de prensa. Poco importa que, esa libertad, sea derivación mafiosa manoseada hasta el cansancio.

Otro gran motivo apareció, de improviso, en el horizonte difusivo nacional. Uno ideal para depositar la densa carga almacenada de rencores. Un ex gobernador, ex secretario de Estado, ex candidato a la Presidencia (ex corcholata) y ahora senador y líder de la mayoría Morena, atrajo encendidas y críticas miradas. Ahí estaba, un émulo, cierto, de las peripecias de un panista presidente –que de nada se

enteró- y su convicto aliado del cártel de Sinaloa. Un condenado maleante en tribunales americanos. Ahora, tenían bajo sus celosas y justicieras miras, al susodicho "hermano" del anterior presidente mexicano, inmediato rehén de todo mal. El supuesto delito cometido fue nombrar, siendo gobernador, a su amigo íntimo, como secretario de Seguridad del estado. El encumbrado funcionario había actuado, simultáneamente, como líder de una pandilla de maleantes: la inefable Barredora. La mera causante del desmedido aumento de la violencia tabasqueña. A este senador le han enjuiciado, sin temor ni recato alguno, y convertido en paria político. Pero, allá lejos, de nueva cuenta, aparece agazapado, el causante de esta tragedia. El poder que todavía lo sostiene al cómplice y evita que la Presidenta lo despida. Acusaron a Calderón por ser pareja burocrática de un narcoagente y, este otro, no se le puede vejar igualmente. ¡Ahhh! La doctora Sheinbaum debe aprovechar para separarse de su inductor. Es oportuno, urgente, obligado y debido.



Han sido varios los casos aprovechados por la oposición política para el ataque revelador de sus íntimos impulsos contra el oficialismo

Por último, para completar el tercio de asuntos primorosos para los zarpazos opositores: dos marinos, de alta jerarquía, metidos en el delito del llamado "huachicol fiscal". Enormes cargamentos de hidrocarburos ilegalmente introducidos al país por las aduanas. Puestos de gran relevancia, discrecionalmente, asignados a la Secretaría de Marina, durante el pasado sexenio. Sobrinos políticos del almirante secretario, elegido, este funcionario, por el mismo que contamina el presente sainete, el irresponsable ex presidente. No hay perdón que valga, claman entusiasmados, engreídos por su gran triunfo. Usando sus mismas palabras "el presidente está informado de todo" no puede, ahora, mirar para otro lado. Es posible, entonces, apretar el lazo. Si lo sabía, no actuó; por tanto, está metido en el saqueo fiscal. Y así se desgrana toda una serie, casi infinita de culpables. Se barajan, sin pudor ni prudencia, nombres que forman listas de condenados al cadalso mediático. Ahí los tienen, no escaparán si la Presidenta actúa. Todo indica que habrá limpieza, pero, hechos y logros de gobierno, prevalecerán.



l tránsito al poder pasa hoy por Morena y aliados. De estos, el PT tiene ideología mientras el otro partido se dedica a lo que sabemos. Mas en términos prácticos, en esa trinidad prima sólo una organización. Urge que ésta se divida.

División no como fractura, sino como principio identitario que exponga la deliberación entre las distintas formas de entender el obradorismo, ese presunto nuevo canon político; a partir de tal debate la ciudadanía tendría más elementos para eventualmente participar del mismo.

Andrés Manuel López Obrador creó Morena como entidad vertical. Su genio y autoridad políticas le eran reconocidas por quienes le siguieron desde el PRD o incluso

"Retirado el líder máximo, Morena se presenta como una organización donde no se aceptan las corrientes"

La conveniencia de que el partido unido se divida

desde partidos contrarios. Durante años sus decisiones fueron inapelables.

Esa dinámica, que sin chistar se hacía lo que el dedito tabasqueño apuntaba, se instaló de ida y vuelta; lo que quiero subrayar es que demasiados de quienes en algunos asuntos discrepaban de AMLO aprendieron a callar sus reservas.

Retirado el líder máximo, Morena se presenta como una organización donde no se aceptan las corrientes.

No es que el Movimiento Regeneración Nacional haya aprendido la lección por lo mal que les fue cuando muchas de ellas y ellos estaban en el sol azteca; es lo contrario: prefieren dizque prohibir los grupos al interior a aceptar que nunca supieron cómo gobernarse al respecto, cómo ser democráticos internamente. No hace falta abundar en que cuando el propio López Obrador dejó suelta su sucesión en el Partido de la Revolución Democrática aquello terminó en épico, y bochornoso, desgarriate.

A punto de cumplir el primer año del segundo sexenio obradorista, hay quien piensa que la única oposición posible es la que surja de personas o colectivos dentro de Morena mismo.

Hay que insistir en que por lo pronto oposición, lo que se llama oposición en el sentido de plantear alternativas al curso en boga, no sería, pues el credo guinda es muy claro: estatismo, nulos contrapesos, captura de todos los poderes y rechazo a la pluralidad partidista.

El anterior régimen se vio obligado a la apertura democrática cuando su fachada de legitimidad electoral quedó comprometida en deficiencias administrativas por corrupción e ineptitud, y por, desde luego, matanzas y acoso en contra de quienes se rebelaban.

Morena presume que tiene apoyo popular y por lo mismo gobernantes y legisladores de este nuevo régimen están lejos de pensar en negociar con opositores. Se sienten con sobrada legitimidad. Salvo que sus resultados están lejos de ser buenos o incluso presentables.

En tal perspectiva, una posibilidad de hacer que el régimen se contenga en sus peores instintos es sacar de las penumbras a quienes hoy todavía, así no esté ya López Obrador en público, murmuran en los pasillos susurros de preocupación por cosas que ven y saben.

Un partido monolítico es algo imposible en democracia. E incluso en regímenes de partido único hay diferencias, para bien o para peor, entre diferentes liderazgos; las personas que se encumbran imprimen matices, correcciones o hasta golpes de timón.

Sería deseable que la oposición logre pronto disputar a Morena más espacios. Por mientras, urge que afloren las diferencias naturales al interior del régimen, que sea público que sí hay división, que sí hay obradoristas que ven con horror, y preocupación, desfiguros de, por ejemplo, el Poder Judicial.

Que sus distintos puntos de vista los obliguen a discutir alternativas ante las coyunturas donde se juega el destino nacional. Que sea pública la vida pública... también al interior de Morena. ¿Hay riesgos de choques? Sin duda, pero lo otro es una falacia. No son un monolito.

MILENIO°

NO ES NORMAL

VIRI RÍOS

viridiana.rios@milenio.com @Viri_Rios @ViriRiosC



Sheinbaum pone los trapos al sol

adie con dos dedos de frente cree que la corrupción se haya terminado durante el sexenio de López Obrador. La corrupción no es nueva en la política.

Lo que es realmente nuevo es que los escándalos de corrupción estén siendo detonados desde dentro, por la propia presidenta Sheinbaum y su equipo más cercano. Lo extraordinario es la política de trapos al sol.

Esto es algo que no habíamos visto

antes. Los grandes escándalos de corrupción solían detonarse dentro de la prensa o por grupos políticos rivales. Los gobernadores caían cuando un fiscal enemigo los investigaba o cuando perdían su estado a manos de sus opositores.

Ahora vivimos tiempos inéditos. Los dos escándalos más graves de corrupción del sexenio han sido llevados a la luz por las personas de mayor confianza de la Presidenta. No podemos más que asumir que ello sucedió con su aprobación.

La supuesta relación de Adán Augusto con el grupo criminal de *La Barredora* fue evidenciada a nivel nacional por el actual gobernador de Tabasco, Javier May Rodríguez, un político cercano a Sheinbaum que cuenta con el apoyo directo de Omar García Harfuch. De hecho, Harfuch está involucrado directamente en la creación de una nueva policía tabasqueña para pacificar el estado.

La investigación sobre la red de contrabando de combustible que operaba en las aduanas fue realizada bajo el auspicio del equipo más cercano de la Presidenta. De hecho, de no haberse filtrado con antelación por la prensa, el caso hubiera sido dado a conocer por la propia Sheinbaumen su conferencia mañanera.

Otros escándalos no han sido detonados desde la oficina del Poder Ejecutivo, pero la Presidenta sí ha tomado la decisión consciente de no atajarlos. No controlarlos. Trapos al sol.

La lista es larga. Los viajes de lujo de López Beltrán en Tokio. Los excesos de todo tipo de Fernández Noroña. Los pactos entre Ricardo Monreal y Pedro Haces Jr. La riqueza inexplicable de Gutiérrez Luna y su esposa, mejor conocida como Dato Protegido.

Lo excepcional no es que sucedan este tipo de abusos, sino que Sheinbaum haya tomado la decisión de echarles leña al fuego.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.

> Lee la columna completa en: www.milenio.com

MILENIO°

ITINERARIOS

EPIGMENIO IBARRA



@epigmenioibarra

"Vámonos, Patria, a caminar, yo te acompaño..."

uarenta millones de mexicanas y mexicanos o de origen mexicano que viven y trabajan al norte del río Bravo; mil 520 kilómetros de una frontera porosa en ambos sentidos —más que un puente entre dos naciones, una herida abierta, como decía Carlos Fuentes— hacen que para México la dignidad y la soberanía nacional que, con ese vecino que tenemos siempre han estado en riesgo, adquieran una relevancia vital.

En la larga y oscura noche del neoliberalismo nuestra soberanía se fue volviendoun concepto hueco, carente totalmente de sentido. Lo mismo sucedió con la dignidad del pueblo de México. Mientras que se postraba servil ante Washington y la vieja Europa, la camarilla gobernante trataba con desprecio a las grandes mayorías.

La democracia era solo una simulación. Los votos se robaban o se compraban. El bipartidismo, la coartada de un atajo de ladrones que se turnaban para saquear al país. La división de poderes, una farsa. La libertad de prensa, una impostura. Las grandes figuras de los medios —que hoy se fingen defensores y mártires de la democracia— callaban ante los crímenes del régimen o, peor todavía, los justificaban.

Era necesaria, antes de que sobreviniera un estallido social incontenible, que se produjera una ruptura profunda con el pasado de corrupción y autoritarismo, con ese régimen empeñado en rendirse ante Washington y el poder económico. La Patria se nos deshacía entre las manos. En el abismo de la desigualdad social y de la violencia criminal se hundía el país.

Era también urgente un replanteamiento radical de ese modelo económico, social y político en el que solo unos cuantos tenían futuro y en el que los derechos del pueblo se volvieron mercancías. Hacía falta una revolución tan profunda como las otras tres que hemos vivido en México, pero sin derramamiento de sangre, que permitiera al pueblo recuperar la dignidad que le había sido arrebatada y retomar —como lo establece el artículo 39 de la Constitución— las riendas de su destino.

Sin romper siquiera un vidrio, armadas sólo de conciencia y convicción, las grandes mayorías protagonizaron en 2018 esa insurrección pacífica y democrática. En 2024 volvió a producirse un nuevo alzamiento cívico.

"La Independencia nos dio Patria, la transformación nos asegura el futuro", dijo este miércoles en el Zócalo Claudia Sheinbaum y tiene razón. Hoy somos millones —al sur y al norte de la frontera— quienes, junto a la primera presidenta de nuestra historia y citando a Otto Rene Castillo, decimos "vámonos, Patria, a caminar, yo te acompaño".



IFT, ¿velorio hasta 2026?

ientras se prepara todo para la firma del acta de defunción del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), el velorio en que se ha vivido desde que se aprobó la reforma constitucional de extinción de los órganos constitucionales autónomos en diciembre de 2024, podría prolongarse. En ocasiones, las prisas de modificar la Constitución y expedir leyes dan origen a involuntarias contradicciones que generan vacíos, incertidumbre real y litigios seguros de pronósticos reservados. Veamos.

El decreto que modificó a la Constitución en diciembre pasado reformó -entre otros-, el artículo 28 para eliminar al IFT y la Comisión Federal de Competencia Económica. Se incluyó un inusual artículo transitorio que postergaba la entrada en vigor de la reforma al artículo 28, a 180 días contados a partir de la entrada en vigor de la legislación secundaria.

Esa legislación secundaria es la Ley en Materia de Telecomunicaciones y Radiodifusión (LMTR) que se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 16 de julio de 2025, cuyo decreto entró en vigor al día siguiente de su publicación, es decir, el 17 de julio de 2025.

Tomando lo que dice la reforma constitucional y el artículo Primero transitorio del decreto de la LMTR, el 12 de enero de 2026 quedaría reformado el famoso artículo 28 de la Constitución, extinguiéndose el IFT y la Cofece. De tal manera que, a partir del 13 de enero de 2026, debiera estar integrado el Pleno de la Comisión Reguladora de Telecomunicaciones (CRT) que es un órgano desconcentrado de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones (ATDT) cuyo titular es José Antonio Peña Merino.

¿Cuál es el problema? En primer lugar, que el IFT carece de presupuesto para continuar hasta enero de 2026. En segundo lugar, que la Presidenta Claudia Sheinbaum anunció que la designación de personas comisionadas de la CRT se realizaría en este mes y de ser así, los artículos transitorios del decreto de la LMTR crearían conflicto.

El decreto de la LMTR señala que el Pleno de la CRT se entenderá integrado cuando se nombren las 5 personas comisionadas por la Presidenta de la República y que sean ratificadas por el Senado, así como que la Presidenta Sheinbaum designe a quién presidirá la CRT.

Al día siguiente de la integración del Pleno de la CRT con base en el decreto de la LMTR:

- Entrará en vigor la reforma constitucional al artículo 28.
- Se extinguirá el IFT y todas las personas servidoras públicas de este causarán baja.
- Se abrogará la Ley Federal de Telecomunicaciones

y Radiodifusión de 2014. 4. Cualquier referencia al IFT se entenderá a la CRT.

Entonces, si se integra la CRT antes del 12 de enero de 2026, estamos ante una antinomía entre un transitorio de una reforma a la Carta Magna y uno de la LMTR. ¿A qué se le dará más valor? ¿Al transitorio de la reforma constitucional avalado por el Constituyente Permanente o al del decreto de la LMTR?

¿Puede existir la CRT aun cuando contravenga un transitorio constitucional que la propia Suprema Corte de Justicia de la Nación, hoy presidida por el ministro Hugo Aguilar, ha señalado que los transitorios de una reforma a la Constitución tienen la misma fuerza que el texto de esta?

Si ya está abrogada la LFTR de 2014, ¿qué autoridad podrá ejercer esas facultades si el IFT con base en el transitorio constitucional sigue existiendo hasta 2026, pero la LMTR ya contemplaría a la CRT como el nuevo regulador? ¿Debiera postergarse la integración de la CRT hasta 2026 o debiera reformarse el artículo transitorio de la reforma constitucional de diciembre de 2024? Cualquier escenario se está tornando innecesariamente complejo.

Hoy, las distintas iniciativas de reformas presentadas al Congreso sobre la Ley de Amparo en cuestiones de interés legítimo, prohibición de suspensiones y otros, y las del Código Fiscal de la Federación con un artículo que buscaría acceso de forma permanente y en tiempo real a sistemas de plataformas digitales, bajo pena de bloquear sus servicios, deben analizarse con tiempo, buscando el bien común.

Investigadora de la Universidad Panamericana claraluzalvarez@gmail.com X: @claraluzalvarez

REFORMA

Pág. 5 negocios

DERECHO DIGITAL JORGE FERNANDO NEGRETE P.



Derechos digitales y autoritarismo

a nueva Ley en Materia de Telecomunicaciones y Radiodifusión y que entró recientemente a la vida jurídica, fue producto de un debate único hasta hoy en la nueva vida institucional y política de nuestro País.

Fue la primera ley debatida públicamente en el Senado de la República, a partir de un sensible, pero vital momento de empatía política del actual régimen. Una disposición que permitía el bloqueo temporal de las plataformas que prestan servicios digitales, provocó algo que se denominó "Ley Censura". La gente de la calle, el ciudadano común, el empresario, el profesional del sector y los medios de comunicación advirtieron que uno solo de sus derechos fundamentales estaba siendo suprimido en el mundo digital.

Esto detonó una vibrante conversación entre todo el ecosistema digital. Gracias a la sensibilidad de la nueva Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones y de su titular, José Merino, y la participación del senador Javier Corral, sin duda el más experimentado legislador en materia de infraestructura digital y radiodifusión actualmente, se verificó un debate al que fueron invitados la mayor parte de miembros de esta comunidad.

Nació un nuevo marco legal para el sector de la infraestructura digital y se eliminó el artículo que permitía la suspensión del ejercicio de los derechos fundamentales en el mundo digital. Esto trajo reconocimiento y respeto en esta materia a la Presidenta Sheinbaum, a José Merino y al senador Corral.

La semana pasada, una propuesta del paquete fiscal, vinculado a la Ley del IVA, propone que:

1. "Artículo 30 B. Los contribuyentes que presten servicios digitales" "deberán permitir a las autoridades fiscales, en forma permanente, el acceso en línea y en tiempo real a la información que obre en sus sistemas o registros y relacionada con las operaciones de los servicios digitales."

 "El incumplimiento a la obligación prevista en el párrafo anterior dará lugar al bloqueo temporal del acceso al servicio digital."

Parece que las autoridades de Hacienda no vieron el debate, los riesgos y amenazas de esta "inocente" propuesta. Gracias a un artículo semejante, el Senado y la ATDT generaron el único debate público y serio desde hace casi 7 años, donde nació la nueva Ley Telecom.

Por otra parte, gracias a la tentativa de supresión de las plataformas digitales, Nepal derrocó a su primer ministro la semana pasada. La propuesta de verificar la actividad permanente y a tiempo real de las empresas digitales, es una violación al derecho a la privacidad, un acto autoritario y que puede encauzar presión y terrorismo político. Una acción desproporcionada que ni Europa ha implementado.

Derechos humanos y sociedad digital. Va de nuevo: el derecho de acceso a Internet se habilita por la infraestructura digital. Sin conectividad, sin infraestructura, no hay derechos humanos en línea. El derecho de acceso a Internet habilita todos los derechos fundamentales. Estos son indivisibles, interdependientes y programáticos. No se dividen los derechos para su ejercicio, menos en Internet por virtud del carácter digital de la tecnología.

Una plataforma puede habilitar simultáneamente el derecho a la información, acceso a la información, libertad de expresión, derecho al trabajo, seguridad, acceso a la cultura y lenguas originarias, etc. Entonces, ocurre la magia, nace el constitucionalismo digital.

Constitucionalismo digital. Si cancelas por una decisión administrativa, acto autoritario o ilegal una plataforma digital, cancelas, marginas y conculcas los derechos digitales de la persona digital. Todo acto de autoridad o de empresa que cancele, conculque o margine el acceso o el ejercicio de los derechos digitales, va en contra del constitucionalismo digital.

Sostengo que la persona digital debe estar conectada siempre en todas partes para ejercer sus derechos humanos y economía digital en línea

El Estado digital nace con la persona digital y el constitucionalismo digital los protege frente al autoritarismo... digital.



Opinión Destacada

17 septiembre 2025



El toque personal de Sheinbaum

n la capital de los baches, pan y circo, y en diversas ciudades de México, se canceló la ceremonia del Grito por la inseguridad y violencia. El saldo fue un Grito de Independencia con los matices impuestos por la mujer presidenta.

La doctora Sheinbaum pocas cosas puede hacer con autonomía de su mentor, y ese fue el caso de manejar una serie de nuevas arengas en el grito libertario, en donde predominó el reconocimiento pleno a las mujeres y, por otro lado, soltar las bravatas que se escuchen al norte del Río Bravo al ratificar el respeto a la soberanía, todo ello enmarcado en una ceremonia festiva, tanto adentro como afuera de Palacio Nacional.

Con el rostro desencajado por la emoción y los nervios, la mandataria contagió a su esposo de la emoción, a grado tal que se le salieron las lágrimas ante lo emocionante de una ceremonia que, per se, es la que llena de más



□ Opine usted: opinion@elfinanciero.com.mx

júbilo a los mexicanos, aunque eso no puede decirse en otras ciudades del territorio nacional, ubicadas en diversas entidades como en Sinaloa, Oaxaca, Veracruz, Guerrero, Zacatecas, Estado de México, Michoacán, Chiapas y Tabasco, entre otras que se quedaron con las ganas de celebrar la Independencia, por culpa de la violencia y la inseguridad que prevalece por esos lares y que contrasta con el México irreal que se construve en las mañaneras con las cifras alegres que se reportan en materia de seguridad pública.

El toque feminista que lucha

por la igualdad de género se plasmó en 8 de las 20 arengas que lanzó la mandataria desde el balcón principal de Palacio Nacional; 12 de ellas para mujeres que han construido el México actual y las restantes fueron para heroínas anónimas, mujeres indígenas y hermanas migrantes.

Ya en la parada militar del 16 de septiembre se decidió, por fin, tener representantes de los tres Poderes de la Unión, en particular del Legislativo, cuya representante de la Cámara baja fue nada más y nada menos que la panista Kenia López, quien mostró el respeto institucional y júbilo por el guiño de la presidenta de la República a la pluralidad política. Ojalá que este gesto se extienda a otros ejercicios políticos, como la inclusión de la oposición al debate nacional en torno a la reforma electoral y, por supuesto, a la discusión y aprobación del Paquete Económico 2026.

Diremos que el toque feminista de la doctora en su gestión es otra señal que contrasta con lo realizado con AMLO, quien no peló a la oposición en sus seis años de gobierno y menos a la causa feminista. Tan solo vitoreaba al movimiento de la Cuarta Transformación, al que la presidenta Sheinbaum no peló, por lo menos en las 20 arengas que disparó en el Zócalo capitalino.

Después de las fiestas patrias, regresamos a la cotidianidad impregnada por la corrupción y la participación en el huachicoleo de funcionarios de alto nivel del oficialismo, en donde se requiere un golpe de timón para limpiar las casas de delincuentes de cuello blanco y quitarse el estigma de debilidad y temor que le cuelgan a la presidenta desde la Casa Blanca en Washington.

Otro toque distintivo de la forma de gobernar de la jefa del Ejecutivo federal es precisamente en el tema de la seguridad pública, con dejar de lado la estrategia de "abrazos, no balazos", para dar paso a enfrentar a los criminales con la fuerza de la ley (léase de Omar García Harfuch y la milicia que lo acompaña).

Con apenas casi un año en el cargo, ya sea por voluntad propia o por presión de la bota gringa, lo cierto es que la nueva administración está dando resultados positivos en materia de seguridad pública y en combate a la corrupción.

Veremos qué tan cierto es esto último, sobre todo cuando esos políticos de la 4T sin escrúpulos sean llevados ante los tribunales compuestos por puros juzgadores sometidos a los designios de la presidenta de la República.

Desde luego, estos pincelazos que ha trazado Claudia Sheinbaum sobre el lienzo sangriento del territorio nacional se deben, en buena medida, a la presión de su contraparte norteamericana de eliminar a los narcoterroristas en aras de preservar la seguridad nacional de aquel país.

En este contexto, se prevé que vendrán más visitas de funcionarios norteamericanos a México para exigir que el gobierno mexicano cumpla con su responsabilidad de restablecer la seguridad y revertir la violencia que azota buena parte del territorio nacional.

Está visto que, con el caso del huachicoleo, no hay vuelta atrás para perseguir a esos personajes que pertenecen al cártel cuatrotero y que en mucho demeritan a ese movimiento que, por lo que se aprecia hasta ahora, resultó ser una farsa, tanto por el escandaloso nivel de corrupción que prevalece en altas esferas del gobierno, como por su colusión con los cárteles de la droga, en aras de mantener el poder al costo que sea.

REFORMA



Hasta ahora, ningún Presidente ha combatido la corrupción hasta las últimas consecuencias; ¿Sheinbaum será la excepción?

La oportunidad

l escándalo por el huachicol fiscal y el papel de la Marina confirman cuán corrupta es la Cuarta Transformación. Las soluciones dependen de la Presidenta, de la Marina y de la sociedad.

En 1968, Gustavo Díaz Ordaz manipuló a su antojo a las Fuerzas Armadas que, después de la Noche de Tlatelolco, reaccionaron frenando su impulso a obedecer ciegamente a los presidentes y fortaleciendo su autonomía. Mientras su poder crecía, el de los gobernantes civiles se iba diluyendo en el ácido de la arrogancia, ineptitud y frivolidad presidenciales.

Ejemplifico el empoderamiento militar con los presupuestos ejercidos por la Marina en los tres sexenios anteriores. En pesos constantes de 2024, con Felipe Calderón fue de 194 mil millones de pesos (mmp), con Enrique Peña Nieto, 274 mmp y con Andrés Manuel López Obrador, ;379 mmp! Los marinos recibieron también la administración de aeropuertos, aduanas y el Tren Transístmico; bocados apetitosos para el crimen organizado y sus cómplices en partidos y gobiernos.

López Obrador nunca verificó las alabanzas que les lanzó. Seleccionó para la Marina al almirante José Rafael Ojeda Durán por "recto e íntegro" y porque "había escrito un libro en contra de la corrupción". Lo escribió, sí, pero no le sirvió para detectar la rapiña urdida por sus "casi hijos". López Obrador también protegía a marinos y soldados impidiendo que los secretarios respondieran en las mañaneras a los periodistas preguntones que querían saber sobre casos de corrupción o ineficiencia.

La estrategia actual es diferente. En las mañaneras, la Presidenta ya no se interpone entre uniformados y periodistas. El 22 de julio pasado, Dalila Escobar de *Proceso* acorraló al general secretario de la Defensa Ricardo Trevilla sobre los *Guacamaya Leaks* y el uniformado reconoció que a la Sedena sí le habían *hackeado* millones de documentos confirmando así su autenticidad.

El nuevo estilo también se observó en la conferencia de prensa del domingo 7 de septiembre. Al actual secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales, lo escoltaban el fiscal general de la República y el secretario de Seguridad, mientras explicaba a los medios que la Marina no sería "tibia" y que habría "un golpe de timón". Para el anecdotario queda la ausencia de los "youtuberos"; están reservados, supongo, para las alabanzas serviles, las preguntas a modo y las agresiones sin fundamento a periodistas independientes.

Lo anterior conduce al papel jugado por medios, académicos y OSC independientes. López Obrador los aborrecía y maltrataba, pero nunca perdieron el temple y la seriedad para documentar y difundir el diluvio de corrupción que anega México. En un escándalo tras otro muestran información abundante y calidad en el análisis.

Raúl Benítez Manaut ha estudiado durante décadas a la Marina y al Ejército. El 9 de septiembre en una entrevista sostuvo que la principal responsabilidad recae en el actual secretario de la Marina, Raymundo Pedro Morales. Una presunción adecuada por la autonomía y el poder alcanzado por los militares. El almirante, dijo, tiene que limpiar la corrupción "con cuchillo afilado. Es lo que está pidiendo la mayoría de los marinos en este momento". ¿Les hará caso?

Está menos claro que el "cuchillo afilado" llegue a la red de complicidades que hicieron posible el saqueo. En el expediente de la FGR sobre el huachicol fiscal aparecen las declaraciones del principal testigo protegido; una y otra vez menciona que los ladrones tenían la protección de "jefes de alto nivel" y de "gente influyente que ni se imaginan". En lugar de imaginarme nombres, me ciño a las preguntas inevitables.

¿Cuánto sabían López Obrador, el almirante José Rafael Ojeda Durán y el fiscal Alejandro Gertz Manero? ¿Qué hacían la Unidad de Inteligencia Financiera, el SAT y el CNI? ¿Y el Congreso? ¿Y los partidos? Mientras todos ellos toleraban el pillaje, los periodistas, académicos y activistas investigaban, denunciaban y capoteaban los insultos.

Todos los presidentes han tenido la posibilidad de combatir la gran corrupción de civiles o militares. Ninguno ha llegado a las últimas consecuencias. La primera mujer Presidenta ¿será la excepción?

Lo deseo, pero la actitud más sana es esperar... y verificar.

Colaboró Elena Simón Hernández.

MILENIO°

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN

cmarin@milenio.com @CarlosMarin_soy



Huachicol fiscal: apenas escaramuza

lsecretario de Marina, Raymundo Morales Ángeles, dijo ayer que "fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo", refiriéndose al caso del "huachicol fiscal" y la intrincada red de corrupción manejada por un vicealmirante y un contralmirante sobrinos políticos de su predecesor, Rafael Ojeda Durán, para contrabandear gasolinas y eludir, se calcula, como 500 mil millones de pesos de impuestos.

"Fuimos nosotros mismos quienes dimos el golpe de timón", se ufanó, aludiendo a su petición a la Fiscalía General de la República de investigar el caso, y enfatizó que los actos reprobables "no nos definen como institución, pero podrían enquistársele".

Bien que lo reconozca, pero no basta:

Lo descubierto es un pelo de gato que puede involucrar no a dos o 15, sino a cientos entre militares, empresarios, autoridades estatales y municipales, políticos, choferes de pipas y tráileres, directivos aduaneros en los puertos del Golfo y del Pacífico, así como tropas y capos de organizaciones dedicadas al trasiego de drogas. Una maquinaria industrial que no se mueve por sí sola, porque requiere múltiples complicidades y esto plantea un descomunal desafío para el "segundo piso" de la 4T, porque la presidenta Claudia Sheinbaum ha repetido que se irá "hasta donde tope"

Cumplir la promesa de que se irá "hasta donde tope" implica meterle la mano al avispero contra la corrupción y el crimen organizado.

Cumplir la promesa implica meterle la mano al avispero, desmontar estructuras que infectan a las fuerzas armadas y a instituciones civiles y administraciones locales.

Para que la narrativa contra la corrupción no se quede en anécdota, la Fiscalía de Alejandro Gertz debe perseguir a la red completa y transparentar las conexiones de los involucrados.

El problema dista mucho de ser "interno", porque desde Washington la mirada es de sospecha y en Estados Unidos hay una investigación anterior a la mexicana.

Inexplicablemente, a un año de distancia no ha habido consecuencias del veredicto de la FGR sobre la narcofiscalía de Sinaloa respecto del asesinato del diputado y ex rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Héctor Melesio Cuén Ojeda (20 de octubre de 2024), en que la Fiscalía descalificó el video del falso intento de robo de una camioneta y el peritaje demostrativo de que el homicidio sucedió muchas horas antes en la finca Huertos del Pedregal, en Culiacán, lugar al que Joaquín Guzmán López convocó a la víctima y a Ismael Zambada (a quien entrampó para entregarlo en EU). Este asunto no solo fue un homicidio más "de alto impacto", sino que destapó un encubrimiento institucional que se mantiene vivo, pero silenciado porque el morenista gobernador Rubén Rocha Moya era de toda la confianza de El Mayo y Los Chapitos, cabezas entonces de una de las más poderosas bandas del narcotráfico en el mundo.

Hasta hoy lo que queda, pues, es el sospechoso patrón de siempre: exhibir a unos pocos, dejar intactas las estructuras mayores y vender lo del "huachicol fiscal" como victoria cuando apenas empieza la escaramuza...



ARTICULISTA INVITADO

JORGE ROMERO HERRERA

elorgeRolle

Huachicol fiscal, complicidad al más alto nivel

A la luz de los últimas y vergonzosas noticias, el inicio del sexenio de Andrés Manuel López Obrador se eleva más teatral que transformador. Todavía recordamos aquellas escenas de finales del 2018: ductos cerrados, estaciones de servicio desabastecidas, miles de mexicanos haciendo filas interminables para cargar combustible y un presidente que, con tono mesiánico, nos pedía paciencia porque estaba "acabando con el huachicol". Se nos vendió la narrativa de que ese sacrificio era necesario para limpiar al país de corrupción. Siete años después, el huachicol no solo no desapareció, sino que se transformó en una red criminal más sofisticada que ha costado a México más de 175 mil millones de pesos anuales.

El famoso pañuelo blanco que agitó para declarar el
"fin de la corrupción" hoy no es
más que una burla sin gracia
alguna. Mientras él presumía
austeridad y moralidad desde
el púlpito de la mañanera, su
administración incubaba una
red de saqueo que ha salpicado
a instituciones como la Marina
Armada de México y ha evidenciado la peligrosa militarización de tareas civiles.

Este escándalo no es menor. Para dimensionarlo, basta recordar los casos más sonados de corrupción en nuestra historia reciente: Segalmex, con 15 mil millones de pesos desviados; la Estafa Maestra, con cerca de siete mil millones. El huachicol fiscal, en cambio, rebasa los 177 mil millones de pesos anuales, 20 veces más que Segalmex y 40 veces más que la Estafa Maestra. Estamos frente al mayor saqueo documentado de este siglo.

Desde un inicio advertimos que militarizar aduanas, puertos y aeropuertos era un error. No porque dudemos de nuestras Fuerzas Armadas, sino porque exponerlas a tareas ajenas a su misión natural las pone en riesgo de corrupción y desprestigio.

Desde Acción Nacional denunciaremos para que esta narrativa de impunidad no se normalice. México necesita justicia, instituciones sólidas y un Estado de derecho que funcione de verdad. No nos vamos a callar. Este país no se merece gobiernos que usan pañuelos blancos como cortinas de humo mientras saquean al erario.

Resulta prácticamente imposible que el expresidente no estuviera enterado de lo que sucedía, no solo en el entramado de la Marina, sino en el conjunto de funcionarios, operadores y políticos involucrados. Él mismo admitió en distintas ocasiones que existía corrupción en las aduanas y, por esa razón, realizó múltiples cambios de titular y finalmente decidió militarizarlas.

Nuestro compromiso es recuperar la confianza de los ciudadanos, construir un país donde la honestidad no sea un discurso vacío, sino una realidad tangible; donde las Fuerzas Armadas vuelvan a estar al servicio de la seguridad nacional, no de una política fallida: y donde el dinero público deje de ser el botín de unos cuantos. Morena llegó al poder con el discurso de acabar con la corrupción. Hoy, su legado es el mayor fraude de nuestra historia contemporánea. Y ese capítulo, como país, no lo vamos a olvidar.

*Presidente del PAN



MAURICIO FARAH

Contra el huachicol fiscal

a presidenta Claudia Sheinbaum ha sido contundente al señalar que irá hacia adelante en la investigación del llamado huachicol fiscal, al que prefiere describir como contrabando, evasión fiscal y competencia desleal hacia Pemex y a quienes importan combustible legalmente.

La responsabilidad de un jefe de Estado tiene momentos cumbre en la dinámica de gobernar, y este es sin duda uno de esos momentos para la presidenta de México.

El caso implica un enorme desafío político, pues hay una alta expectativa de la población para que se esclarezcan los hechos y se lleve ante la justicia a todos los involucrados

El desafío incluye cuidar que las acciones y omisiones delictivas de algunos marinos no dañen el prestigio y reconocimiento del que goza la Marina Armada de México, cuya participación ha sido relevante a lo largo del combate a la inseguridad y la violencia en bus-

ca de la pacificación del país.

Hasta ahora las operaciones coordinadas por el Gabinete de Seguridad han incluido inspecciones en terminales marítimas, aduanas fronterizas y bodegas clandestinas, de las que se han derivado detenciones de empresarios, personal de Aduanas y marinos, así como la incautación de documentos falsificados, facturación apócrifa y equipos de transporte adaptados para ocultar combustible.

Se han anunciado, asimismo, reformas a la Ley Aduanera para eliminar lagunas legales que facilitan prácticas de simulación en la importación de hidrocarburos, así como reforzamiento de la supervisión digital al traslado o distribución de los volúmenes de gasolinas y diésel de importación.

Debe considerarse que el combate eficaz a las actividades delictivas implica necesariamente acciones en materia financiera a fin de conocer la ruta del dinero y toDe la resolución del caso se desprenderá un claro mensaje que debe ser en el sentido de que ahora sí se combate la ilegalidad.

mar medidas para reducir las capacidades operativas de las organizaciones delincuenciales.

Esta vía es aún más relevante en este caso, dada la dimensión de los recursos que mediante el huachicol fiscal han ido a parar a cuentas ilícitas en lugar de ingresar a las arcas públicas, es decir, al daño causado a la nación hay que agregar el riesgo que representan redes criminales fortalecidas por tales montos.

Así, el mayúsculo fraude pone en relieve la necesidad de combatir las estructuras financieras de las bandas delictivas que con esta actividad han hecho crecer sus capacidades a costa de la operación financiera del Estado mexicano.

Lograr la desarticulación de las redes de contrabando, lo que incluye la recuperación de los recursos robados, puede tener diversos efectos, empezando por restaurar la legalidad fiscal, que lleva al menos dos décadas de fragilidad frente a factureras y otras formas de evasión, así como contener el crecimiento de esta actividad delictiva.

La Secretaría de Hacienda estima, por ejemplo, que la erradicación del huachicol conllevaría el ingreso de montos estimados en 200 mil millones de pesos en 2026.

La presidenta ya ha puesto las coordenadas de esta operación contra el huachicol fiscal: habrá más detenciones y cero impunidad.

Por ello las expectativas son altas tanto en México como en el exterior, porque de la resolución del caso, incluyendo su desenlace judicial, se desprenderá un claro mensaje que debe ser en el sentido de que ahora sí se combate la ilegalidad, lo que fortalecería el ánimo social interno y daría a Estados Unidos, nuestro principal socio comercial, las certezas que requiere la sana convivencia entre nuestros países.

Especialista en derechos humanos.

@mfarahg





Rebeldía en la Marina

l discurso del secretario de Marina ayer fue un acto de rebeldía.

El almirante Raymundo Morales no se alineó a la instrucción de la presidenta Sheinbaum para exonerar a su antecesor, el secretario de Marina de López Obrador, Rafael Ojeda, vértice del escándalo de sus sobrinos que encabezaban una red de huachicol fiscal operada desde la institución.

En el que puede considerarse su discurso más importante del año —el del desfile militar de la Independencia— lanzó una ráfaga de mensajes políticos inequívocos que apuntan a la culpabilidad del almirante Ojeda en la trama de corrupción que ha contaminado la Marina.

"Fue mediante un ejercicio de sabiduría, sensatez, congruencia y humildad que pusimos ante la ley, ante la conciencia y el escrutinio de las y los mexicanos actos reprobables que no nos definen como Institución, sino que podían enquistarse. Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo. Fuimos nosotros mismos quienes dimos el golpe de timón".

El propio almirante radiografió lo que significó para la Marina exhibir al Cártel de los Sobrinos. Dijo: "Pase lo que pase, duela lo que duela, se trate de quien se trate".

Las palabras, cargadas de un mensaje de deslinde, fueron pronunciadas ante la presidenta Sheinbaum, quien ha realizado un esfuerzo notable por exonerar al exsecretario de Marina Ojeda, contal de notocar a su mentor político López Obrador.

En esta misma columna, el jueves le hice notar que este brote de rebeldía del secretario de Marina actual había iniciado el domingo, en la conferencia de prensa en la que se anunció el expediente del Cártel de los Sobrinos. Le puse: "el actual secretario de la Marina, almirante Raymundo Morales, mandó un mensaje contundente: él fue

el único de los altos funcionarios del gobierno de Claudia Sheinbaum que no exoneró a Rafael Ojeda, el secretario de Marina de López Obrador". En cambio, ese domingo, el fiscal Gertz Manero y el secretario García Harfuch fueron contundentes en exonerar a Ojeda. Al día siguiente, la presidenta potenció aún más la exoneración de Ojeda en la mañanera.

El almirante Morales no se sumó. Y ayer de plano rompió. Sus palabras son un fiel reflejo de la indignación y el estado de ánimo en la institución que encabeza (eso se lo reporté ayer en la columna "Hierve la Marina por los sobrinos del huachicol").

La rebeldía no es deslealtad. De-

slealtad es esconder bajo la alfombra la suciedad que todo mundo vio, dentro y fuera de la Marina. Silenciar el dictado de la conciencia no es desafiar. Tiene razón el almirante Morales cuando en el Zócalo, frente a la presidenta, delineó su postura frente al escándalo: "La verdad nos fortalece".

Después del discurso del secretario de Marina en el Zócalo, ¿no van a girar orden de aprehensión contra el exsecretario Rafael Ojeda?, ¿lo va a seguir protegiendo la presidenta?, ¿y todo con tal de encubrir cómo distintos brazos del crimen organizado llegaron hasta lo más alto del gobierno de AMLO?

historiasreportero@gmail.com



AMLO envenenó a las Fuerzas Armadas

a crisis de imagen y credibilidad que hoy enfrenta la Secretaría de Marina, por haber anidado en su interior a una banda criminal que traficaba huachicol fiscal procedente de Estados Unidos, es el resultado de las políticas militaristas que instrumentó el presidente López Obrador, que convirtió a las Fuerzas Armadas en receptores de grandes presupuestos financieros y en ejecutores de obras y programas públicos que salen completamente de su naturaleza y función constitucional, y que, a fuerza de manejar tanto dinero, terminó corrompiendo y ensuciando a las instituciones castrenses.

Por más que hoy desde el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, a la que se le reconoce el valor de investigar y perseguir a la red de marinos que se metieron al millonario negocio del tráfico de combustibles, también intenten minimizar la gravedad del problema, la realidad es que la operación que por varios años realizaron los hermanos Farías Laguna, sobrinos políticos del exsecretario de Marina, almirante Rafael Ojeda, no puede entenderse sin la complicidad y cobertura de las cúpulas navales y militares del sexenio lopezobradorista, en el que el huachicol que, según el discurso se había "erradicado", en realidad lo que se hizo fue "institucionalizarlo".

Desde principios de 2023, el entonces director de las Aduanas federales, Rafael Marín Mollinedo, dio la voz de alerta al presidente López Obrador. La reacción del almirante Ojeda Durán no fue la más institu-

cional y comenzaron entonces una serie de presiones y hasta amenazas en contra del director de las Aduanas, que escalaron con el asesinato del subadministrador de Operación Aduanera de Manzanillo, el civil Sergio Emmanuel Martínez Covarrubias, quien acababa de ser reinstalado en ese cargo, luego de que Marín Mollinedo pidiera la remoción del capitán de Navío, Omar del Ángel Zúñiga, quien estaba participando de la corrupción aduanera que permitía incluso el tráfico ilegal de fentanilo. El capitán Del Ángel Zúñiga murió "accidentalmente en una práctica de tiro real" en Puerto Peñasco el 9 de septiembre, según la versión de la Semar.

Tras la muerte de su colaborador, Marín Mollinedo fue a ver a López Obrador y le informó de lo que sucedía; incluso le habló de las amenazas que había recibido, por lo que le pidió ser relevado del cargo, a lo que accedió el mandatario, quien lo mandó como embajador ante la OMC, aunque el presidente nunca ordenó investigar a los integrantes de la Marina.

Como mandataria electa, Sheinbaum mandó traer a Marín Mollinedo desde Ginebra, donde aún despachaba como embajador, para que le explicara la problemática y la corrupción en las aduanas. El funcionario le dio detalles y evidencias y por eso ella después lo invitaría a encabezar la Agencia Nacional de Aduanas, con el fin de acabar con las redes de corrupción aduanera y marítima, incluida la de la Marina.

El expresidente cuando supo, por boca de sus colaboradores de mayor confianza, que los militares, y particularmente los marinos se habían

corrompido ante la danza millonaria de dinero en las Aduanas Marítimas que él les entregó, se hizo de la vista gorda y lejos de investigar y castigar la corrupción naval y militar, prefirió heredársela a su sucesora.

Por todo eso, el discurso que aver pronunció el secretario de Marina. Raymundo Pedro Morales Ángeles, hay que leerlo entre líneas. Porque si bien el almirante evita en todo momento aludir a su antecesor en el cargo, con quien tiene relación cercana, en sus palabras queda más que claro que la Marina aceptó y reconoció la existencia de una red de corrupción anidada en sus entrañas y que penetró a la institución: "Fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más, v absolutamente imperdonable. callarlo... Fue mediante un ejercicio de sabiduría, sensatez, congruencia y humildad, que pusimos ante la ley y ante el escrutinio de los mexicanos, actos reprobables que no nos definen", dijo el titular de la Semar en lo que claramente es un deslinde de la corrupción criminal que se infiltró en la Marina durante el pasado sexenio. ¿Y aún así insisten en que el exsecretario no tuvo nada que ver? •